
•НА ПРОСВЕТ•

На минувшей неделе секре-

тарь Совета безопасности 

России Николай Патрушев 

провел выездное совещание 

в Воронеже, на которое были 

приглашены главы всех 18 об-

ластей Центрального феде-

рального округа. Разговор 

получился очень серьезный.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Совещание было посвящено, по 

словам Патрушева, «дополнитель-

ным мерам обеспечения биологи-

ческой безопасности». Секретарь 

Совбеза открыл его тревожным 

тезисом: в приграничных регио-

нах округа возросли «потенциаль-

ные риски и угрозы, вызванные 

деятельностью США и их союзни-

ков в области биологических экс-

периментов». Что может привести 

к возникновению новых, ранее 

неизвестных заболеваний, эпи-

демий и пандемий.

Основная опасность исхо-

дит от военных биолаборато-

рий США на Украине, которые 

проводят эксперименты с био-

материалом славян для поиска 

патогенов, не подверженных 

традиционным методам лече-

ния и медикаментам. Но этими 

угрозами риски не исчерпыва-

ются.

Впервые секретарь Совбе-

за публично привел данные об 

обстрелах ВСУ Белгородской, 

Брянской и Курской областей. 

С начала 2023 года три региона 

были обстреляны более 8 тысяч 

раз, ущерб оценивается в 7 млрд 

рублей. Всего в ЦФО за непол-

ные 11 месяцев было совершено 

128 терактов: «Большая часть – 

с использованием беспилотных 

летательных аппаратов. Предот-

вратить удалось более 50 пре-

ступлений террористической 

направленности». «Ситуация 

остается сложной и характери-

зуется усилением террористи-

ческой и диверсионной актив-

ности», – подытожил Николай 

Патрушев.

По его словам, за последний 

год прошли мероприятия по 

усилению мобилизационной 

готовности. Были приведены 

в соответствие запасные пун-

кты управления региональных 

органов власти. Для защиты 

населения и критической ин-

фраструктуры в ЦФО усилили 

противовоздушную оборону, 

потенциально опасные объек-

ты начали патрулировать «для 

предотвращения поджогов и 

иных деструктивных действий». 

Николай Патрушев призвал гу-

бернаторов «оперативно устано-

вить в таких местах защиту от 

беспилотников, особо усилить 

охрану биологически опасных 

объектов, а также подготовить 

мобилизационные планы эко-

номики».

И в России тут же заговорили 

о новой мобилизации. Хотя рас-

плывчатое понятие «мобилиза-

ционная экономика» имеет более 

конкретное отражение в некото-

рых законах и постановлениях. 

В частности, «О государственном 

оборонном заказе», «О мобилиза-

ционном плане экономики РФ». 

Последний, кстати, был 

актуализирован 15 ав-

густа текущего года.
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Финны 
перекрыли 
путь 
из греков 
в варяги
Как долго продлятся 
эти ограничения 
на границе?

Хакеры 
в белом
Минцифры 
собираются 
привлекать 
«правильных» 
хакеров для поиска 
уязвимостей 
на «Госуслугах» 

ВЫСТАВКИ 6

Приключение 
испанцев 
в России
Пушкинский музей 
впервые открывает 
«испанский сезон» Григорий ТУМАНОВ: 

Чем меньше 
оружия у людей, 

тем лучше для всех

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

с. 2

Если завтра в поход...
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Сплошные 
парадоксы

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Российская ипотека в 2023 году выросла 

вдвое, главным инвестором жилищного 

строительства стало население, оптимис-

тично поделился вице-премьер Марат 

Хуснуллин. Но обрадоваться мешает со-

общение Института жилищного развития: 

объем нераспроданного жилья в текущем 

году уже составил 70,9 млн кв. метров, 

или 70% от совокупного объема строящей-

ся недвижимости. В каждом из крупней-

ших городов России остается нереализо-

ванной половина жилья в новостройках.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Куда ни глянь, сплошные парадоксы! Банковская 
система страны за восемь месяцев заработала 
2,4 трлн рублей чистой прибыли, что соответствует 
рекордному результату, полученному сектором за 
весь 2021 год. А по данным исследовательского 
центра «Ромир», более 60% россиян уже перешли 
на экономию за счет приобретения более дешевой 
еды и сокращения покупок. И только менее 10% 
населения не прибегают к такой «оптимизации».

Идем дальше. Минэкономразвития прогнозиру-
ет рост доходов россиян в текущем году на 4,3%, а 
Росстат обещает годовую инфляцию в 7,37%. Сами 
же граждане на глазок оценивают уровень инфля-
ции в двузначных цифрах.

Продолжается расслоение в обществе. По дан-
ным Росстата, за год доходы наименее обеспечен-
ных 10% населения выросли на 4,5%, а наиболее 
обеспеченных 10% – на 5,9%. Средний доход на 
человека в беднейшей группе составляет 9,6 ты-
сячи, а в богатой – 145,2 тысячи.

Но вернемся к кредитам, в том числе к ипотеке. 
По данным Федеральной службы судебных при-
ставов, число должников перед банками нынче 
превысило 21,1 млн – практически каждый вто-
рой из россиян, имеющих кредиты и займы. За год 
показатель неплатежеспособности подскочил 
почти на четверть, а общая сумма взысканий до-
стигла 2,9 трлн. Платить должникам нечем. По за-
явлениям приставов, «принудительное погашение 
займов затрудняет низкая платежеспособность 
граждан с задолженностью по налогам, оплате 
услуг ЖКХ и в целом их закредитованность». При-
чина роста ипотечных должников известна: по 
данным ЦИАН, ни в одном городе России увеличе-
ние заработной платы не позволило даже частич-
но компенсировать повышение цен на жилье. Так, 
за два года средняя зарплата в регионах выросла 
на 4,8%, а средняя стоимость жилой недвижимо-
сти – на 48,9%. Но эта проблема в высоких каби-
нетах даже не обсуждается.

Зато в Госдуме появились предложения об уста-
новлении дифференцированных ставок по ипотеч-
ным кредитам в зависимости от средних доходов 
в регионах. Речь не идет об их снижении в бедных 
регионах, а лишь о дифференциации. Скорее все-
го, каждый «лишний» рубль, появившийся в субъек-
те, будет изыматься «дополнительным процентом». 
Похожий капкан ставит и ЦБ. Он предназначен для 
заемщиков с уже имеющимся высоким показате-
лем долговой нагрузки – выше 60–80% месячных 
доходов. Сегодня эти люди могут получить заем 
лишь в МФО под абсолютно кабальные 292%. Те-
перь, по задумке ЦБ, конкурентами ростовщиков 
могут стать банки, выдавая кредиты по ставкам 
на треть выше средней.

Для сведения: размер процентной ставки по 
кредиту в банках еврозоны в августе 2023 года 
вырос до 5,41%. Максимальная ставка достигала 
6,52%, а минимальная – 1,42%.

Я же говорю: сплошные парадоксы. Т

ТАЛГАТ АКРАМОВ

ДОКТОР ФИЗИКО-
МАТЕМАТИЧЕСКИХ НАУК
– Я родом из Башкирии, привык 
к солнцу. Но у природы нет пло-
хой погоды. А насчет рецептов… 
Влюбиться, конечно, было бы 
прекрасно. Но возраст уже не тот. 
А вот танцы подходят для любого 
возраста и погоды. Проверено!

АЛЕКСАНДР ДОВГАНЬ

ИНЖЕНЕР
– Отсутствие солнца и слякоть 
в нашей полосе неизбежны, это 
надо принимать философски. Но 
ведь ничто не мешает встретить-
ся с друзьями, выпить, погулять 
и развеяться. В крайнем случае 
можно удариться в работу.

ИЛЯ ХРОМОСТО

АДМИНИСТРАТОР ОТЕЛЯ
– Без солнца и тепла живется 
трудно. Пережить пасмурные 
времена лично мне помогают по-
ходы в караоке. А можно просто 
сменить обстановку, завалиться 
к кому-нибудь в гости. Чуть уси-
лий – и жизнь заиграет новыми 
красками.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Синдром Серой Шейки 
Помните классическое? «Неужели вся река 

замерзнет?» – думала Серая Шейка с ужа-

сом». Вот и мы в эти серые предзимние дни 

отгоняем от себя тревоги и ждем солнца. 

А у вас есть рецепт, как расцветить мир?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

курсы 
валют

$88,1206 (–0,0442)

€96,2273 (+0,0798)

В России вновь 
заговорили 
о мобилизации. 
Что за этим стоит? 
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября 2023 года началась 

основная подписка на 1-е полугодие 2024 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

ронные расходы в наступающем 

году составят 10,775 трлн рублей 

против нынешних 6,406 трлн, 

то есть с ростом на 68%. Статье 

«Национальная экономика» по-

везло меньше – ее финансиро-

вание снизится с 4,126 трлн до 

3,89 трлн, и авторитетный эко-

номист и депутат Михаил Деля-

гин по этому поводу заявил, что 

такой бюджет «блокирует раз-

витие экономики». Однако на 

образование добавлено 83 млрд, 

на здравоохранение – 50 млрд.

Впрочем, реальные прибавки 

учителя и врачи вряд ли увидят, 

поскольку Минфин запланиро-

вал в этом году инфляцию в 7,5% – 

следовательно, «медицинские» и 

«образовательные» рубли к ян-

•В ФОКУСЕ•

«Бюджет – это главный закон 

парламента» – так считает-

ся во всех цивилизованных 

странах. Но в России, похоже, 

народные избранники по-

шли своим путем. При первом 

чтении закон был принят 

«в условиях колоссального 

прогула»: на кнопки отказался 

нажимать каждый девятый 

депутат. За последнее, третье 

чтение тоже проголосовали 

не все – 406 депутатов из 450. 

Зато правительство успело 

за три недели внести в до-

кумент 769 поправок (по 36 

в сутки!) с перераспределени-

ем средств в объеме 6,7 трлн 

рублей, это почти пятая часть 

расходов. А Счетная палата 

вдрызг раскритиковала «плохо 

сверстанные госпрограммы», 

совокупный объем финансиро-

вания которых за три года обе-

щает превысить 20 трлн.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

В 
конечном итоге, в отли-

чие от прошлых лет, глав-

ный финансовый доку-

мент страны принят лишь 

тремя парламентскими 

фракция ми («Единая Россия», 

«Новые люди» и ЛДПР) против 

двух (КПРФ и «Справедливая 

Россия – За правду»). Не поддер-

жал правительственный законо-

проект каждый пятый депутат. 

Но министр финансов Антон 

Силуанов результатом доволен, 

поскольку считает, что главным 

приоритетом одобренного доку-

мента была победа в СВО. «Туда 

все деньги пошли», – заявил 

министр, подтвердив, что обо-

По сусекам поскребли
Заметки на полях принятого бюджета-2024

с. 3

Лишь 3
парламентские 
фракции против 
двух приняли глав-
ный финансовый 
документ страны
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варю тоже подешевеют. В итоге 

фактическое финансирование 

образования из федерального 

центра в будущем году умень-

шится на 33 млрд, а медицины – 

на 71,5 млрд рублей.

Учтем, однако, что здраво-

охранение финансируется сразу 

по трем каналам: из федераль-

ного бюджета, из региональных 

бюджетов и из бюджетов регио-

нальных Фондов обязательно-

го медицинского страхования. 

Теоретически федеральную 

«недоимку» можно попробо-

вать покрыть за региональный 

счет. Но, по данным Минфина 

РФ, подавляющее большинство 

российских регионов в безна-

дежном долгу перед федераль-

ной казной – сегодня их совокуп-

ная задолженность превышает 

3 трлн. А в только что утверж-

денном парламентом бюджете 

фактически снижены не только 

финансирование здравоохране-

ния, но и трансферты (дотации) 

регионам: вместо 1,530 трлн 

нынешнего года в следующем 

они все вместе получат лишь 

1,474 трлн номинальных (се-

годняшних) рублей. И можно 

не сомневаться, что во всех до-

тационных регионах эти деньги 

уже распределены.

Все же фракция «Справедли-

вая Россия – За правду» предло-

жила увеличить долю расходов 

бюджета на здравоохранение и 

образование до 7%, а по разде-

лу «Культура» – до 3%. Резоны? 

По данным Центра экономики 

РАНХиГС, в российских школах 

не хватает более 250 тысяч учи-

телей. По подсчетам Минздрава, 

дефицит врачей в России состав-

ляет почти 26,5 тысячи человек, 

среднего медперсонала – 58 ты-

сяч человек. Дефицит кадров 

в сфере культуры, по экспертным 

оценкам, составляет почти 20 ты-

сяч. «Главная причина – низкая и 

несправедливая оплата труда», – 

заявил на пленарном заседании 

Госдумы справедливоросс, пер-

вый зампредседателя комитета 

по бюджету и налогам Александр 

Ремезков. Недостающие деньги 

фракция предложила найти за 

счет «уменьшения расходов на 

обслуживание внутреннего гос-

долга, объема Резервного фонда 

правительства РФ, а также расхо-

дов на «иные непрограммные ме-

роприятия» подраздела «Другие 

общегосударственные 

вопросы». Но предло-

жение не прошло.
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•ЭХО•

Финляндия все же закрыла четыре 

пограничных пункта на своей гра-

нице с Россией. По словам премьер-

министра Финляндии Петтери Орпо, 

это вынужденный ответ на приток 

«граждан третьих стран» к восточной 

границе Финляндии, выросший в 

последнее время. В финском МВД 

уточнили, что введенные ограниче-

ния будут действовать до 18 февраля 

2024 года. Глава Карелии пытался 

возражать, что чрезмерного скопле-

ния мигрантов на приграничной с 

Финляндией территории нет, а власти 

держат ситуацию на контроле, но его 

не услышали.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Очевидно, замысел опустить железный 

занавес на историческом пути из варяг 

в греки, а теперь – из Северной Европы 

на юг и восток Евразии существовал уже 

давно и вписывался в концепт экономи-

ческой изоляции России от Евросоюза. 

Ранее МИД Финляндии анонсировал за-

крытие въезда в Финляндию автомоби-

лям с российскими номерами, которые 

якобы являются формой скрытого экс-

порта. В пограничной службе заявили 

о запрете на пересечение границы на 

велосипедах, которыми, мол, начали 

пользоваться беженцы. И вот полное 

перекрытие границы с РФ…

Происходит стерилизация россий-

ских рубежей, и мигранты здесь не 

причина, а лишь предлог. Заодно под 

предлогом борьбы с нелегальной ми-

грацией финны и прибалты решили 

усилить техническое оснащение закры-

тых участков границы и оборудовать ее 

современными системами слежения. 

Мигранты действительно пытаются 

пробиться на финскую территорию 

через заборы из колючей проволоки 

в обход пунктов перехода, что зимой 

сопряжено с риском обморожения. 

Беженцы-южане, не успев попросить 

убежища в Финляндии до закрытия 

КПП на финско-российской границе, 

остались в отчаянном положении, так 

как изначально их целью был Евросо-

юз, а Россию они рассматривали лишь 

как транзитный пункт. После закрытия 

границ финские пограничники прихва-

тили шестерых нелегалов, рванувших 

по целине. Местные подтверждают, что 

мигранты сутками дежурят у перехо-

дов, но строгие финны шлагбаумы не 

поднимают.

В ЕС осудили эскалацию на границе 

РФ и Финляндии, возложив ответствен-

ность на Москву. «Брюссель ответит на 

попытки России использовать мигран-

тов», – заявил глава Евросовета Шарль 

Мишель. Президент Финляндии Саули 

Ниинистё на брифинге после встречи 

с польским коллегой Анджеем Дудой 

пояснил, что Евросоюз фактически не 

имеет инструмента для депортации 

нелегальных мигрантов. То есть факт 

пересечения границы означает, что 

человек останется в стране вне зави-

симости от того, выполняет он требо-

вания или нет. Поэтому, дескать, решая 

общеевропейскую задачу по контролю 

миграции, в Хельсинки и пошли на эти 

радикальные шаги. Тем более что на 

общем русофобском фоне извиняться 

перед соседями за разрыв связей уже 

не обязательно.

Российский МИД пытался провести 

переговоры с финнами, но те стоят на 

своем. Российская погранслужба, про-

являя активность по пресечению тран-

зита с нашей стороны, передала полиции 

11 нелегалов с границы Финляндии и 

России. Пока их разместят в центре вре-

менного содержания иностранцев до 

решения вопроса о депортации. Отме-

чается, что у одних была турвиза, у дру-

гих – студенческая. Шестерых задержали 

прямо на границе, а еще пятеро жили в 

гостинице на территории Кандалакш-

ского района Мурманской области. Раз-

вернутый накануне в карельской Косто-

мукше на границе с Финляндией пункт 

обогрева для скопившихся мигрантов 

прекратил свою работу, поскольку их 

всех вывезли из города.

Официальный представитель МИД 

РФ Мария Захарова заявила, что реше-

ние Финляндии о закрытии погранпере-

ходов на границе с Россией создает новые 

разделительные линии в Европе. МИД 

РФ выразил протест послу Финляндии 

в России Антти Хелантерею в связи с за-

крытием наиболее активно использо-

вавшихся КПП на границе двух стран. 

Но что толку? Закрытие границы с не-

когда близкой нам Финляндией прежде 

всего затронет жителей северо-запада 

России. Петербуржцы десятилетиями 

рассматривали соседнюю страну как 

Мекку для шопинга, уик-эндов и отдыха. 

А еще как удобный пункт транзита в Ев-

ропу. Как написал «Деловой Петербург», 

«Финляндия окончательно отгороди-

лась от Ленобласти», а полное закрытие 

пограничных пунктов пропуска между 

странами неизбежно приведет к наруше-

нию экономических отношений – сни-

жению оборота торговли и убыткам в 

туристической отрасли. Поток гостей из 

Европы через Финляндию после начала 

СВО хоть и не был большим, но включал 

в основном родственников, приезжаю-

щих навестить россиян, или временно 

проживающих в Европе граждан РФ, кто 

там учится, работает. Привычки поме-

няются.

От закрытия пунктов пропуска понес-

ли убытки операторы автобусных марш-

рутов между Петербургом и Хельсинки. 

Основные перевозчики – Lux Express, 

Ecolines и «Совавто» – аннулировали 

рейсы начиная с 18 ноября. Вопрос с 

возвратом уже купленных билетов еще 

не решен до конца. А вот на большой 

товарообмен между странами запеча-

тывание границ серьезно не повлияет. 

С введением санкций ЕС в 2022 году этот 

поток товаров и услуг и так снизился 

до сверхмалых значений. Оставался 

ввоз мелкими партиями товаров потреб-

ления и продуктов из ЕС в частном по-

рядке, хотя десятки магазинов «Товары 

из Финляндии» в Петербурге открыты 

пока. Видимо, ищут обходные маршруты 

или их стоки переждут до февраля 24-го.

По данным Eurostat, которые приво-

дит питерская газета, объем экспорта из 

Финляндии в Россию автотранспортом 

в сентябре 2023 года составил 22,1 млн 

евро, что в 3,3 раза меньше, чем за тот же 

период 2022 года, и в 12 раз меньше пока-

зателя сентября 2021-го. До начала кон-

фликта на Украине почти 80% финского 

экспорта в стоимостном выражении в 

Россию шло автотранспортом. Объем 

финского импорта из РФ трейлерами в 

сентябре составил менее 407 тысяч евро, 

рухнув в 16 раз по сравнению с сентя-

брем 2022-го и в 185 раз – по сравнению 

с 2021 годом.

Пустующая недвижимость россиян в 

Финляндии теперь тоже представляет 

угрозу безопасности страны, даже если 

владельцы кажутся безвредными. Фин-

ские военные всегда рассматривали вла-

дения русских с подозрением, опасаясь, 

что на участках они могут оборудовать 

тайники. Минобороны Финляндии на-

чало блокировать часть сделок россиян с 

недвижимостью. Некоторые такие объ-

екты находятся в стратегически важных 

точках страны, пишет Ilta-Sanomat. Газе-

та приводит примеры. Промышленный 

цех в Эхтяри, купленный в 2008 году 

на северо-западе рядом с военным объ-

ектом, участок в Саариярви под стро-

ительство логистического центра, для 

которого гражданин России приобрел 

помещение «рядом с телекоммуникаци-

онной мачтой финских Сил обороны». 

Если какие-то объекты останутся теперь 

без присмотра, то их со временем нач-

нут конфисковывать за неуплату ЖКХ 

и налогов...

В общем, конец добрососедству.  Т
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Более 

335 
тысяч 
человек
поступили с на-
чала года на во-
енную службу по 
контакту и в до-
бровольческие 
формирования. 
И дальнейшей 
мобилизации 
резервистов, 
по словам ми-
нистра Сергея 
Шойгу, не пред-
видится 

Владимир Путин объявил 2024-й Годом семьи
для популяризации госполитики в этой сфере и защиты традиционных 

семейных ценностей

За год ингредиенты для салата оливье
и селедки под шубой подорожали, соответственно, на 6% и 4%, 

подсчитали аналитики Росстата

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России

– За прошедший год по-

явилось рекордно большое 

число новых российских 

брендов, и доля иностран-

ных марок сокращается.

Михаил Мишустин
премьер РФ

– Продукты на основе ис-

кусственного интеллекта 

повышают эффективность 

целых секторов экономики, 

выводят их на качественно 

новый уровень. Нам очень 

важно, чтобы они создавались у нас, в России.

Элла Памфилова
глава ЦИК

 – Но вот те, я бы сказала, 

подонки, которые не про-

сто уехали, а отрабатывают 

свои жалкие копейки и фор-

мируют базу, чтобы сорвать 

выборы.

Михаил Шеремет
депутат Госдумы

 – России нужна государ-

ственная идеология, объ-

единяющая мировоззре-

ние и идеалы всех народов 

нашей многонациональной 

страны.

Антон Горелкин
депутат Госдумы

– Те, кто говорит, что да-

вайте YouTube заблокиру-

ем, просто не понимают, 

о чем они говорят. Сегодня 

это технологически очень 

сложно реализовать.

Лиля Брик
(И.В. Сталину, 24 ноября 

1935 года)

– По распоряжению Нар-

компроса из учебника со-

временной литературы на 

1935 год выкинули поэмы 

«Ленин» и «Хорошо». Все 

это указывает на то, что наши учреждения 

не понимают огромного значения Маяков-

ского – его агитационной роли.

Николай Гумилев
поэт (письмо Анне 

Ахматовой, Польша, 

конец ноября 1914 года)

– А впереди такой блиста-

тельный день, как день 

вступ ления в Берлин! В том, 

что он наступит, сомнева-

ются, кажется, только «вольные», то есть не 

военные. 

Финны впервые за столетия перекрыли путь из греков в варяги

Финский пограничник и беженец на пограничном переходе в Салле на севере страны. 

с. 1
Указание Патру ше-

ва, которое дошло до 

общества в пересказе 

журналистов, допущенных на 

совещание, было воспринято как 

подготовка к переходу экономи-

ки на мобилизационные рельсы. 

Но что имеется в виду на самом 

деле? Дальнейших разъяснений 

не последовало. Возможно, губер-

наторам и так все понятно. А нам?

Вообще-то частично переход 

на военные рельсы некоторых 

областей России уже состоялся. 

Указом президента от 19 октября 

2022 года в Брянской, Курской, 

Белгородской и Воронежской 

областях был введен режим 

«среднего уровня реагирования» 

(что соответствует применению 

шести из 19 пунктов закона «О во-

енном положении»). В остальных 

субъектах ЦФО действует «уро-

вень повышенной готовности» 

(четыре из 19 пунктов).

В марте прошлого года власти 

разрешили выплачивать аванс по 

госзакупкам в размере до 90% от 

цены контракта (до этого предел 

составлял 30%). В 2023 году по-

рог уменьшили до 50%. При этом 

исполнители госконтрактов по 

капитальному строительству 

в четырех новых регионах по-

прежнему могут получать аванс 

до 90%.

Из поступавших ранее офици-

альных заявлений следует, что 

ни о какой особой мобилизации 

речи не идет. Не так давно пресс-

секретарь президента Дмитрий 

Песков заявил: все, что нужно, 

уже отмобилизовано. При этом 

признался, что в 2022-м России 

грозил реальный обвал эконо-

мики из-за беспрецедентных 

санкций, однако страна смогла 

выдержать удар и даже со вре-

менем перейти к росту. «Была 

угроза обвала, действительно 

пришлось мобилизовать все 

ресурсы, внутренние силы для 

того, чтобы этот обвал предотвра-

тить», – сказал Песков. А ранее он 

заявлял, что России необходимо 

оставаться собранной, поскольку 

западные страны будут продол-

жать искать варианты давления 

на страну.

Как-то первый вице-премьер 

Андрей Белоусов утверждал, 

что смысла в мобилизационной 

экономике в России не видит. Да 

и таковой, по его словам, самой 

по себе не существует, но есть по-

нятие мобилизационного обще-

Если завтра в поход...

ства. Что имеется в виду, он под-

робно не расшифровал. В октябре 

2023 года министр финансов Ан-

тон Силуанов во время обсужде-

ния в Госдуме проекта федераль-

ного бюджета на ближайшие три 

года отказался назвать документ 

военным. Хотя признал, что рас-

ходы на оборону будут увеличены 

при сохранении приоритета на 

социальные нужды, на что зало-

жено 30,5% бюджета.

Что касается планов дальней-

шей мобилизации резервистов, 

то не далее как 3 октября теку-

щего года министр обороны 

Сергей Шойгу в очередной раз 

заявил, что ничего такого нет 

и не предвидится. По его словам, 

Вооруженные силы располагают 

необходимым количеством во-

еннослужащих для проведения 

специальной военной операции. 

Согласно данным Минобороны, 

с начала года на военную службу 

по контракту и в добровольческие 

формирования поступили более 

335 тысяч человек. И только в ис-

текшем сентябре – 50 тысяч.

Однако подозрения, что вла-

сти что-то недоговаривают, уси-

лила встреча президента с пред-

ставителями крупного бизнеса 

поздним вечером 15 ноября в Но-

во-Огарево, которая готовилась 

и проводилась в режиме секрет-

ности. Упоминания о ней отсут-

ствуют на официальном сайте 

главы государства. Из отрывоч-

ных свидетельств можно пред-

положить, что бизнес волновали 

риски приватизации, усиление 

вмешательства государства в эко-

номику, возможное изменение 

налоговой нагрузки или вовсе 

введение госкапитализма «по 

китайскому образцу».

В Китае при всем буйстве ры-

ночных отношений государство 

жестко блюдет интересы страны 

и нации. Это делается с помощью 

упомянутой промышленной, 

а также финансовой политики, 

пятилетних планов, жесткого 

регулирования во многих от-

раслях. В Китае, между прочим, 

в руках государства находится 

немалая часть промышленного 

сектора. А это означает, что име-

ются и резервы для мобилизации. 

Ну а если тот или иной олигарх, 

возомнивший себя богом, делает 

что-то расходящееся с интереса-

ми страны и общества, его бы-

стренько поправляют. Если надо, 

сажают под домашний арест, как 

это было совсем недавно с главой 

девелоперского гиганта China 

Evergrande Group Сюй Цзяинем. 

От дел был отстранен даже ле-

гендарный основатель Alibaba 

Джек Ма, когда задумал провести 

крупнейшее в мире IPO, то есть 

распродать акции цифрового 

китайского гиганта на мировом 

рынке. Есть ли что-то подобное 

в России?

Пресс-секретарь президента 

Дмитрий Песков сообщил, что 

в ходе встречи в Ново-Огарево 

говорили о проблеме перевода 

компаний из-за рубежа в Россию, 

ведь большинство участников 

«так или иначе сталкивалось 

с незаконным отношением к себе 

за рубежом». По свидетельству 

участников встречи, они дей-

ствительно просили изменить 

законодательство, чтобы не 

разглашать сведения о тех, кто 

переходит в российскую юрис-

дикцию, и о сохранении для них 

преференций.

Как написала газета «Ведомо-

сти», «у предпринимателей не 

осталось ощущения, что будет 

легко, но разговор завершился 

аплодисментами». Бизнес ждет 

поручений президента по ито-

гам встречи. При этом капита-

ны рыночной экономики пони-

мают, что «в условиях все более 

военной экономики других ис-

точников наполнения бюджета 

у правительства, в общем-то, 

не осталось. Особенно с учетом 

того, что макроэкономическая 

альтернатива этому в условиях 

жестких санкций – только рост 

инфляции».

На недавней пресс-конфе-

ренции, посвященной текущей 

ситуации и предстоящим выбо-

рам, лидер КПРФ Геннадий Зю-

ганов также ратовал за перевод 

экономики на мобилизационные 

рельсы. В понимании коммуни-

стов это означает приватизацию 

ключевых отраслей экономики 

или введение жесткого госкон-

троля и управления. А стратеги-

чески коммунисты высказыва-

ются за возвращение элементов 

социализма и плановой экономи-

ки. Кое-кто и в словах Патрушева 

о мобилизационных планах уви-

дел нечто подобное. А кому-то уже 

померещился и «левый поворот».

Что может быть в реальности? 

Как говорят в России, готовься 

к худшему, надейся на лучшее. 

Что здесь худшее, а что лучшее, 

попробуйте определить сами. По-

хоже, оба варианта уже не греют. Т  
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По сусекам поскребли

Хакеры в белом
В Министерстве цифрового развития заявили, 

что собираются активнее привлекать «белых» 

хакеров для поиска уязвимостей на «Госуслу-

гах» и других государственных порталах. За об-

наружение прорех в защите обещаны премии 

в размере от 30 тысяч до 1 млн рублей. Чем же 

«белые» хакеры отличаются от «темных»?

Главным образом – целями. Недобросовестные исполь-
зуют найденные уязвимости для совершения мошенни-
ческих действий, а привлекаемые на службу специалис-
ты должны помочь защитить государственные порталы 
от незаконного проникновения и использования. 
В ряде стран услугами «белых» хакеров пользуются уже 
давно, с начала века. Тут мы явно отстали от требова-
ний жизни. Однако для российского законодательства 
все хакеры по-прежнему на одно лицо, к которому при 
случае можно применить ст. 272 УК РФ («Неправомер-
ный доступ к компьютерной информации»). И попробуй 
потом объяснить, действовал ли ты с благословения 
госорганов или работал на дядю-мошенника.

Хотя уже очевидно, что легализация добросовестных 
«взломщиков» полезна для совершенствования ин-
формационной безопасности коммерческих и государ-
ственных баз данных. Находясь внутри системы, трудно 
оценить ее объективно. Люди со стороны, со свежим 
взглядом, справляются с этой задачей лучше.

Понятно, при легализации «белых» хакеров повыша-
ется опасность несанкционированной утечки данных на 
сторону. Да и как чиновники должны отличать «белых» 
хакеров от программистов другого цвета? Ответ тут 
один: при должном контроле как со стороны заказчиков 
(государственных органов и коммерческих компаний), 

так и со стороны правоохранителей эти риски можно 
свести к минимуму. И появится надежда на то, что вак-
ханалий с базами данных поубавится.

МАКС БАШКЕЕВ

Старуха-
процентщица мягко 
стелет

Центральный банк предупредил граждан о рос-

те числа нелегальных ломбардов, не соблюда-

ющих законы. Они заманивают клиентов льго-

тами, а в итоге люди расстаются с дорогими 

вещами навсегда. И не получится пойти по пути 

Раскольникова с топором: у фальшивого лом-

барда зачастую лишь временный адрес.

Ломбарды, как и микрофинансовые организации, 
предоставляют краткосрочные займы тем гражданам, 

кто не имеет доступа к банковскому обслуживанию. 
И не всегда по причине плохой кредитной истории – 
в глубинке хватает мест, где отсутствует банковская ин-
фраструктура, а деньги до получки надо занять. Вот тут 
и приходят на помощь старухи-процентщицы. В ломбар-
дах процентные ставки по займам ниже, чем в МФО, да 
и коллекторы не досаждают. Выданная сумма обеспечи-
вается залогом и никогда не превышает его стоимости. 
В общем, услугами ломбардов за последний год хотя бы 
раз пользовались 10% россиян.

Деятельность ломбардов, как и работу МФО, контро-
лирует ЦБ, который ужесточает требования. В результате 
ломбардов стало заметно меньше. Но природа не терпит 
пустоты. И на этом рынке появились «нелегалы». Которые 
вместо договоров займа заключают договоры хранения 
имущества, что чревато для клиентов проблемами. 

Классические ломбарды выдают гражданам деньги 
под залог ценных вещей, что подпадает под действие 
закона «О защите прав потребителей». По закону 
«О ломбардах», если через 30 дней залог не выкуплен, 
вещь отправится на аукцион, а заемщику выплатят раз-
ницу между суммой долга и стоимостью реализованно-
го имущества.

Зато заключение договоров хранения дает возмож-
ность игнорировать положения закона «О ломбардах». 
И ищи-свищи потом свои часы «Ролекс», которые ты за-
ложил за 30 тысяч рублей…

Все эти нюансы, как правило, всплывают уже после 
подписания документов и при возникновении спорных 
ситуаций. Избежать проблем можно, только проявив 
осмотрительность: детально изучая каждый пункт под-
писываемого договора и проверяя ломбард на наличие 
в соответствующем реестре ЦБ, который находится на 
сайте регулятора в открытом доступе.

ОЛЬГА ЛЕРНЕР

Провалились и попыт-

ки справедливороссов 

обеспечить жильем 

детей-сирот и «взрослых си-

рот» – ветеранов БАМа. Хотя, по 

данным Счетной палаты, ныне 

в стране насчитывается 194 ты-

сячи бесквартирных выпускни-

ков детских домов, ожидающих 

жилья по 10–15 лет, но расходы 

федерального бюджета на эти 

цели остаются неизменными: 

10 млрд рублей ежегодно, кото-

рых не хватит даже на 5 тысяч 

квартир. Фракция предлагала 

увеличить эту цифру вдвое...

«Своего рода сиротами у род-

ного государства до сих пор оста-

ются люди, которые создали 

одну из ключевых транспортных 

магистралей страны – БАМ, где 

до сих пор во временном жи-

лье проживают 7 тысяч семей, 

примерно 21 тысяча человек», – 

также напомнил коллегам депу-

тат Ремезков. По состоянию на 

2023 год на программу их рас-

селения с 2011 года ежегодно 

выделяется около 500 млн руб-

лей, и на сегодняшний день в це-

лом выделено порядка 8 млрд, 

а всего нужно 25 млрд рублей. 

Ответом и сиротам, и бамовцам 

было привычное: «Денег нет, но 

вы держитесь».

«Лишних» денег у страны дей-

ствительно нет. Это особенно за-

метно на примере самого приори-

тетного – оборонного бюджета. 

Как заявил в парламенте глава 

Минфина Антон Силуанов, 29% 

расходов Россия еще никогда не 

направляла на укрепление обо-

роноспособности, но сейчас это 

«первоочередная задача». Весь 

вопрос, откуда их взять. На-

пример, доходы от нефти и газа 

в 2023 году запланированы в объ-

еме 8,9 трлн рублей, а в будущем 

году, по планам властей, должны 

вырасти до 11,5 трлн – не из-за 

увеличения продаж, а за счет 

роста мировых цен. Но как быть, 

если они не вырастут? Независи-

мые эксперты подозревают: на 

этот случай у правительства есть 

«план Б», который заключается 

в девальвации (обесценении) 

рубля, как это происходило в по-

следние полтора года. Тогда от 

каждого экспортного нефтедол-

лара в бюджет можно получить 

не 95 рублей, как ныне, а 115 или 

125. Но параллельно вырастут 

внутренние цены на весь импорт, 

и не только...

с. 1

38 
стран
имеют 
задолженность 
перед Россией 
на общую сумму 
26,54 млрд 
долларов

В России с января до 19 242 рублей в месяц 
повышается минимальный размер оплаты труда. Закон поддержали обе 

палаты парламента

Автозавод «Москвич» планирует в следующем 
году собрать 50 тысяч автомашин – кроссовер «Москвич 3», электромобиль 

«Москвич 3е» и седан «Москвич 6»

Худшее позади?
Новость недели: на российском 

рынке планируют начать работу еще 

23 зарубежных бренда одежды и обуви, 

большая часть которых являются 

иранскими. А по данным РСПП, острота 

проблемы импортозамещения за год 

снизилась по всем категориям продукции. 

Создается впечатление, что бизнес и 

правительство справились с санкциями и 

грозящим хаосом в экономике. Так ли это? 

И чего ждать в следующем году?

Андрей Бунич
глава Союза предпринимателей 

и арендаторов России

– В 2022 году царило тягостное состояние 
неопределенности. Потом выяснилось, что 
все это надолго, а перенастроить каналы 
импорта не проблема. Сложность в другом: 
по-прежнему речь не идет о структурной 
трансформации отечественной экономики. 
У нас как не было, так и нет своего произ-
водства по многим крайне необходимым 
направлениям.

Павел Кудюкин
бывший замминистра труда РФ

– Надо смотреть, по каким именно товар-
ным группам произошло замещение. Ско-
рее всего, и в следующем году основными 
каналами импорта останутся Китай, Казах-
стан, Турция. Бизнес продолжит искать и 
находить варианты параллельного импорта 
товаров. А рассчитывать на собственное 
производство мешает нарастающий дефи-
цит кадров в ряде очень важных профессий.

Георгий Остапкович
директор Центра конъюнктурных 

исследований ВШЭ

– Если мы говорим о замене одного канала 
импорта другим, то цифры от РСПП выглядят 
реалистичными. Но надо помнить: по качеству 
оборудование из условной Индонезии уступа-
ет западному. Вот ушел «Сименс», а это поезда 
«Сапсан» и МРТ-аппараты для больниц. Ушли 
самые известные и проверенные годами 
бренды, пришли с не до конца проверенными 
качеством и репутацией. Но самое сложное 
– всерьез заняться импортозамещением 
высокотехнологичной продукции. Это годы и 
годы труда. В свое время такое получилось у 
Южной Кореи. Страна открыла свою эконо-
мику, и результат не заставил ждать.

Евгений Надоршин
главный экономист ПФ «Капитал»

– На наш внутренний рынок за полтора года 
пришло куда больше брендов, чем об этом 
сообщает официальная статистика. Просто 
многие, прежде всего китайские, не заявля-
ли о себе в прессе, не приводили в Россию 
сервисные центры, не открывали офисы. У 
меня нет ощущения, что китайские бренды 
хотят обосноваться у нас всерьез и надолго. 
Очень многое завязано на политику. Если 
наш потребитель вновь получит возможность 
вернуться к ранее доминировавшим в РФ 
брендам, он к ним устремится. Да, параллель-
ный импорт работает. Но санкции ужесточа-
ются, и страны-партнеры вынуждены с ними 
считаться. Полностью поток товаров в Рос-
сию никто не перекроет, но осложнить доступ 
– запросто. Россия не сможет развиваться 
без многих импортных товарных позиций. 
Уже сейчас ряд наших отраслей сворачивают 
программы развития – например, IТ-сектор.

Олег Буклемишев
директор Центра исследования 

экономической политики МГУ

– Изначально бизнес испугался. Но по про-
шествии времени одни наладили парал-
лельный импорт, другие стали закупать 
продукцию в Китае, третьи на шли варианты 
товаров и в самой России. В результате на 
полках магазинов есть выбор, критиче-
ской ситуации удалось избежать. Приход 
иностранных брендов (даже эстонских) не 
удивляет, мало какой бизнес удержится от 
соблазна занять освободившиеся ниши. 
Что дальше? Игра в кошки-мышки продол-
жится. Одни санкции вводят, другие на них 
реагируют как умеют. Пока в целом бизнес 
справляется, но сложно предсказать, как 
именно повернется ситуация. Многое зави-
сит от цен на нефть и курса рубля.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

ХРОНИКИ

В пояснительной записке 

к проекту бюджета также гово-

рится о планах Минфина повы-

сить доходы от несырьевой эко-

номики с 19,8 трлн до 23,6 трлн 

рублей, то есть на 20%. Одним из 

источников такого роста должны 

стать поступления от взыскания 

различных долгов. Подробно-

сти не раскрываются. Но здесь 

хотелось бы вспомнить, что, по 

данным декабря 2022 года, задол-

женность перед Россией имели 

38 стран, общая сумма состави-

ла 26,54 млрд долларов. Напри-

мер, самый крупный покупатель 

российской нефти Индия задол-

жала нам 3,3 млрд «зеленых», 

Вьетнам – 1,5 млрд, Бангладеш – 

4,4 млрд. Совокупно эта троица 

могла бы покрыть своими дол-

гами российские потребности 

в дополнительном финансиро-

вании по статье «Национальная 

экономика» или образование 

с здравоохранением вместе взя-

тыми. Но не покроет. Россия не 

потребует – сроки возврата еще 

не подошли. Зато на обслужива-

ние российских государственных 

долгов Минфин запланировал на 

будущий год 2,291 трлн рублей.

Любопытно, что крупнейшим 

российским должником является 

наш ближайший друг и союзник 

Белоруссия: только за прошлый 

год задолженность Минска перед 

Москвой увеличилась, общая 

сумма достигла 8,5 млрд долла-

ров. А на прошлой неделе Москва 

дала Минску отсрочку по выпла-

там кредитных долгов, перенеся 

платежи по госкредитам на об-

щую сумму 1,4 млрд долларов на 

2028–2033 годы. Но не подумай-

те, что наш ближайший друг и 

сосед нынче сильно обеднел: рост 

ВВП в 2023 году здесь ожидается 

103,85% к уровню прошлого года, 

рост реальных располагаемых 

денежных доходов населения – 

104,1%, рост экспорта товаров и 

услуг – 105,5%. У нас все эти по-

казатели ниже.

Однако и российские финансы 

не так плохи, как может показать-

ся. Излишки найдутся, если ищет 

«тот, кто надо». Как заявил жур-

налистам руководитель фракции 

«Единая Россия» в Госдуме Вла-

димир Васильев, в ходе обсужде-

ния федерального бюджета эта 

фракция внесла поправки на об-

щую сумму 138,6 млрд рублей, 

и большинство были приняты. 

Например, более 26 млрд рублей 

добавили на комплексное разви-

тие села – строительство фельд-

шерско-акушерских пунктов, 

дорог, домов культуры и другой 

инфраструктуры. Еще 11,5 млрд – 

на вовлечение в оборот земель 

сельхозназначения, 3 млрд – на 

поддержку фермеров, 6 млрд – на 

закупку лекарств для пациентов 

с сердечно-сосудистыми заболе-

ваниями, 9 млрд – на капиталь-

ный ремонт школ и колледжей, 

1,5 млрд – на создание центров 

инженерных разработок на базе 

вузов...

Заметим, что по каждому из 

перечисленных пунктов финан-

сирование предусматривалось 

уже в первоначальном проекте 

бюджета, а депутаты лишь «до-

бавляли» ту или иную сумму по 

принципу «мы тоже позаботи-

лись». Спикер Совфеда Вален-

тина Матвиенко так оценила 

эти заботы: «Сейчас у семи нянек 

дитя без глазу: Минздрав – свое 

что-то, Минобразования – свое 

что-то, Минтруд – свое что-то. Все 

хорошо отчитываются, не доде-

лав проекты, до ума не доведя». 

И действительно, при этом про-

блемы, как правило, оставались 

нерешенными, порой на долгие 

годы – дети-сироты и ветераны 

БАМа тому очень показательные 

примеры.

Зато в отраслях и регионах 

благодаря «кусочечному финан-

сированию» появляются допол-

нительные коррупционные воз-

можности получения «откатов»: 

мы вам – казенные деньги, вы 

нам– благодарность. По данным 

генерального прокурора России 

Игоря Краснова, в 2020 году отка-

ты в сфере закупок увеличились 

почти вдвое, взятки – на 11%. 

Годом позже цифры выросли, 

и уровень коррупционной пре-

ступности тоже. Но у депутатов 

быстро появлялась репутация 

благодетелей. За примерами 

далеко ходить не нужно. Самая 

молодая фракция в Госдуме, «Но-

вые люди», при обсуждении ны-

нешнего проекта федерального 

бюджета предложила выделить 

22,5 млн рублей на поддержку во-

лонтерства. Деньги небольшие, 

но главное – создать прецедент: 

посадить движение доброволь-

цев на зарплату, прикрывшись 

благородными лозунгами. На 

этот счет в стране уже есть очень 

массовый пример – официально 

зарегистрированные 9 тысяч бла-

готворительных фондов, имею-

щих законное право тратить до 

30% собранных средств на «ор-

ганизационные нужды». Т

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

извещает о проведении открытого двухэтапного 

тендера №5996-OD на право заключения договора 

на поставку оборудования для лаборатории НПС 

Астраханская. 

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК: http://www.cpc.ru

 (раздел тендеры – Тендер №5996-OD).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р     

объявляет о проведении открытого двухэтапного 

тендера на право заключения договора поставки 

шарового крана Ду1400. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 6001-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р     

извещает о проведении открытого одноэтапного 
тендера № 6015-PD на право заключения рамочного 

договора на производство работ по строительству, 
реконструкции, модернизации, капитальному 

ремонту и техническому перевооружению сетей 
электроснабжения, систем управления, пожаро-

газообнаружения, сетей связи, КИПиА, на объектах 
ЗР, ЦР, БС и РП МТ АО «КТК-Р». 

Подробная информация о порядке и сроках 
проведения тендера размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Глава комитета 

Госдумы РФ 

по бюджету и 

налогам Андрей 

Макаров ищет 

резервы для 

бюджета-2024.
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но собирать и изменять в любой 

момент путешествия», – отметил 

начальник управления стратеги-

ческого розничного маркетинга 

НК «Роснефть» Василий Георгиев. 

К а ж дый маг ис т ра льный 

маршрут, разработанный «Рос-

нефтью» в рамках проекта, про-

ходит независимый технический 

аудит Общенациональной ассо-

циации автомототуризма и ка-

раванинга – экспертов в области 

создания условий для комфорт-

ных и безопасных путешествий 

на автомобиле и мотоцикле по 

России.

О том, как шла проверка про-

екта на деле, рассказал президент 

Общенациональной ассоциации 

автомототуризма и караванинга 

Сергей Лобарев. 

«В России более 50 млн во-

дителей транспортных средств. 

Для них мы создаем комфортные 

условия. Этим летом мы прове-

ли две экспедиции по просьбе 

ТРУД | 24 ноября | 2023 | www.trud.ru

Информационно-сервисная платформа проекта «Роснефти» позволяет
автотуристам выбрать и спланировать маршрут по интересным местам через инфраструктуру придорожных сервисов 

и АЗС «Роснефти»

•СДЕЛАНО В РОССИИ•

Развитие внутреннего туризма 

и популяризация автопутеше-

ствий по России за последнее 

время получили новый импульс, 

а также особое внимание со 

стороны государства и бизнеса. 

Президент России Владимир 

Путин уже поставил задачу 

правительству разработать 

национальную концепцию 

автотуризма. Статистика пока-

зывает, что россияне все чаще 

предпочитают отдыхать внутри 

страны, при этом самыми боль-

шими темпами растет спрос 

именно на автопутешествия. 

«Роснефть» поддерживает та-

кую инициативу – компания рас-

полагает самой крупной рознич-

ной сетью в нашей стране.  

АНДРЕЙ АНДРЕЕВ

Г
лава государства отметил, 

что в последние годы тур-

индустрия в России актив-

но развивается. По словам 

российского лидера, свою 

роль в этом сыграли санкции 

и ограничения со стороны за-

падных государств. Статистика 

показывает, что наши граждане 

все больше предпочитают путе-

шествовать по стране на личном 

автотранспорте. Рост популярно-

сти поездок на машине по России 

объясняется выгодой такого вида 

туризма.

Несмотря на ряд трудностей, 

стоящих перед автотуристами, в 

последние годы популярность пу-

тешествий на машине по стране 

остается на высоком уровне. По 

данным аналитического центра 

НАФИ, летом прошлого года езди-

ли отдыхать на автомобиле 67% 

россиян. При этом 12% от этого 

количества туристов впервые от-

правились в поездку на машине. 

Рост числа автотуристов по 

России по итогам 2023 года ожи-

дается примерно на 10%, наи-

большим спросом пользуются 

маршруты на юг России, в СЗФО 

и на Северный Кавказ, отметил 

президент Общенациональной 

ассоциации автомототуризма и 

караванинга Сергей Лобарев. 

Наибольшей популярностью 

пользуются маршруты на Каспий-

ское море, в Архангельскую об-

ласть. Примерно на 10% выросло 

число автотуристов в Респуб лику 

Алтай, на Северный Кавказ – в 

частности, Дагестан показал 

прирост на 15% по сравнению с 

прошлым годом. Снижение тур-

потока среди автомобилистов 

показал Крым, сказал Лобарев. 

По оценкам заместителя ми-

нистра экономического развития 

РФ Дмитрия Вахрукова, поток ту-

ристов на автомобилях по России 

удвоится к 2030 году и составит 

порядка 44 млн человек. 

В рамках международной вы-

ставки «Россия» на ВДНХ в па-

вильоне «Роснефти» состоялась 

дискуссия с участием предста-

вителей Мостуризма, сервиса 

RUSSPASS, Общенациональной 

ассоциации автомототуризма и 

караванинга, а также руководи-

телей туристических ведомств и 

министерств соседних со столи-

цей регионов. Участники обсуди-

ли аспекты развития внутренне-

го автотуризма и популяризацию 

путешествий по России. 

Именно Москва, один из круп-

нейших и самых известных ме-

гаполисов мира, летом на полях 

ПМЭФ-2023 первой заключила 

соглашение о взаимодействии 

в сфере туризма с нефтяной 

компанией. Поэтому в рамках 

тематических дней столичного 

региона в павильоне «Роснефти» 

были представлены итоги удач-

но реализованного совместного 

проекта нефтяной компании и 

Мостуризма, основная цель кото-

рого – повышение спроса на внут-

ренний автомобильный туризм, 

продвижение туристического 

потенциала Москвы, объектов 

заправочной инфраструктуры и 

придорожного сервиса сети АЗС 

«Роснефти». 

В круглом столе также приня-

ли участие представители сосед-

них регионов, которые обсудили 

развитие будущих коопераций на 

фоне растущего интереса к путе-

шествиям по России. 

Время открывать Россию
«Роснефть» приглашает автомобилистов прокатиться с комфортом и с ветерком 
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Общий охват проекта «Путе-

шествуй в Москву с «Роснефтью» 

составил более 12 млн человек. 

Благодаря совместной инициа-

тиве, участники программы ло-

яльности сети АЗС «Роснефти» 

смогли воспользоваться уникаль-

ными условиями на размещение 

в отелях Москвы, а также полу-

чить приятные бонусы или ком-

плементы в ресторанах столицы.

«Воспользоваться специаль-

ным предложением можно было 

с помощью сервиса RUSSPASS. 

Также в рамках спецпроекта по-

сетители АЗС «Роснефти» по всей 

стране смогли увидеть имидже-

вые ролики о Москве и вдохно-

виться на путешествие в столицу. 

Всем желающим также были до-

ступны полезные туристические 

буклеты и карты Москвы. Хотим 

поблагодарить компанию «Рос-

нефть», которая выступает амбас-

садором развития внутреннего 

туризма в России и реализует 

комплексную программу попу-

ляризации автотуризма в нашей 

стране» – отметила начальник 

управления туризма комитета 

по туризму города Москвы Ирина 

Шилкина. 

Сегодня становится все более 

очевидным тот факт, что актив-

ное развитие автомобильного 

туризма является трудновыпол-

нимой задачей без полноценной 

кооперации властей, экспертного 

сообщества и профильного круп-

ного бизнеса. 

В этих условиях роль амбасса-

дора развития автотуризма на-

мерена взять на себя компания 

«Роснефть». Нефтяная компания, 

владеющая крупнейшей в стране 

сетью автозаправочных комплек-

сов, запустила информационно-

сервисную платформу для авто-

путешественников «Горизонты 

России: Поехали с нами!». 

«Для создания комфортных 

условий автолюбителям, пред-

почитающим путешествовать на 

машине, «Роснефть» запустила 

специальную информационно-

сервисную платформу. Проект 

позволяет автотуристам вы-

брать и спланировать маршрут 

по интересным местам через 

инфраструктуру придорожных 

сервисов и АЗС «Роснефти». У про-

екта «Горизонты России» есть ряд 

ключевых отличий от аналогов. 

Благодаря уникальному нави-

гационному функционалу, все 

интересные локации становятся 

остановками маршрута, который 

автотурист может самостоятель-

компании. Это Москва – Санкт-

Петербург, где мы осмотрели бо-

лее 30 заправочных станций, а 

также проехались из столицы на 

Красную Поляну, где посмотрели 

более 80 АЗС. Сам подход был – 

не скрывать от компании нега-

тивные элементы, рассказать, 

какие туристические объекты 

еще можно «зацепить», что доба-

вить. Есть 5% организованного 

дорожного туризма на автобусах, 

а остальные – это самостоятель-

ные туристы. На них раньше не 

обращали внимания, поэтому 

отрадно, что сейчас создается 

концепция дорожного туризма. 

И тот регион, те объекты при-

дорожного сервиса, которые 

поймут, что его необходимо раз-

вивать, будут в плюсе», – сказал 

Лобарев. 

«Роснефть» активно поддер-

живает инициативы по развитию 

внутреннего автомобильного ту-

ризма и уже реализует ряд про-

ектов с субъектами РФ. 

«Нами движет лучшее» – это 

новый девиз розничной сети 

«Роснефти». Все наши сотруд-

ники стараются сделать посе-

щение автозаправочного ком-

плекса компании приятным и 

комфортным. Специально для 

наших гостей и клиентов мы 

разрабатываем новые стандар-

ты обслуживания, расширяем 

предложение сопутствующих 

товаров и услуг, обновляем наши 

заправочные комплексы и, что 

самое важное, обеспечиваем и 

гарантируем контроль качества 

топлива», – сказал Василий Геор-

гиев. 

Успешное взаимодействие НК 

«Роснефть» и Мостуризма по сти-

мулированию туристического 

потока в столицу приобрело ре-

гиональный масштаб, и теперь 

данный опыт будет использован 

для Тульской области. Поэтому 

партнеры объявили на полях вы-

ставки «Россия» о старте нового 

проекта «Путешествуй в Тулу с 

«Роснефтью». Клиенты сети АЗС 

«Роснефти», зарегистрированные 

в программе лояльности «Семей-

ная команда», смогут получить 

уникальные условия от серви-

са планирования путешествий 

RUSSPASS на проживание и по-

сещение культурных достопри-

мечательностей оружейной сто-

лицы России.

Также на мероприятии сооб-

щили о размещении маршрутов 

путешествий по Тульской обла-

сти на информационно-сервис-

ной платформе «Горизонты Рос-

сии: Поехали с нами!», которая 

разработана «Роснефтью».

«Тула в первую очередь ассо-

циируется с пряниками и само-

варом, но еще это и оружейная 

столица России, и мастерская, и 

родина фестиваля «Дикая мята», 

и театрального фестиваля «Тол-

стой». А еще гостей ждет наша 

замечательная новая набереж-

ная и гастрономический квартал 

«Искра». Пользуясь аналитикой 

больших данных, мы определи-

ли, что наши туристы чаще всего 

перемещаются на автомобиле. 

Либо приезжают из Москвы и 

области на машине, либо, вос-

пользовавшись железнодорож-

ным транспортом, пересажи-

ваются на каршеринг. Поэтому 

на маршруты автомобильного 

туризма мы в последние годы 

делаем большую ставку», – со-

общила директор регионального 

фонда «Агентство развития ту-

ризма Тульской области» Елена 

Мартынова. 

Она добавила, что в самой Туле 

в выходные дни наблюдается 

острый дефицит номерного фон-

да. Поэтому важно выстраивать 

новые маршруты автомобиль-

ного туризма, которые позволят 

перераспределить туристиче-

ские потоки.

«Через нашу область проходят 

две федеральные трассы М2 и М4, 

и зачастую по ним ездят гости 

транзитом, не останавливаясь в 

регионе. Но, воспользовавшись 

партнерством с «Роснефтью», 

мы получаем прямой доступ к 

новой целевой аудитории, воз-

можность рассказать им о наших 

интересных местах. Кстати, в но-

вые маршруты, которые мы будем 

разрабатывать совместно с ком-

панией, мы будем включать не-

ожиданные объекты посещения, 

например, нутриевую ферму», – 

поделилась Мартынова.

В начале октября 2023 года 

«Роснефть» и фонд «Агентство 

развития туризма Тульской об-

ласти» провели презентацию 

региональных автомобильных 

маршрутов. Проект предполага-

ет выбор путешественниками из 

трех различных маршрутов, дли-

тельность которых составляет до 

двух дней. Туристам предлага-

ется посетить Тульский кремль, 

обновленную Казанскую набе-

режную, Музейный квартал и Яс-

ную Поляну, а также увидеть ино-

планетные пейзажи Кондуков, 

живописный Богородицк или 

легендарное Куликово поле. Бла-

годаря специально проработан-

ной навигации автомаршрутов 

туристы могут рационально ис-

пользовать время в путешествии 

и посетить основные достоприме-

чательности, прочувствовать ат-

мосферу региона. Как отметили в 

нефтяной компании, «Роснефть» 

активно поддерживает инициа-

тивы по развитию внутреннего 

автотуризма и уже реализует ряд 

региональных проектов в субъ-

ектах РФ, таких как Архангельск, 

Воронеж, Ульяновск. И география 

сотрудничества в будущем будет 

только расти.    Т

67% 
россиян, по данным аналитического 
центра НАФИ, летом прошлого года 
ездили отдыхать на автомобиле

Более 12 млн 
человек составил общий охват 
проекта «Путешествуй в Москву 
с «Роснефтью»

В павильоне «Рос-
нефти» состоя-
лась дискуссия 
с участием пред-
ставителей Мосту-
ризма, сервиса 
RUSSPASS, Обще-
национальной 
ассоциации авто-
мототуризма и ка-
раванинга, а так-
же руководителей 
туристических 
ведомств и минис-
терств соседних 
со столицей регио-
нов

Туристам предлагается посетить 
Тульский кремль, обновленную 
Казанскую набережную, Музейный 
квартал и Ясную Поляну, а также 
увидеть инопланетные пейзажи 
Кондуков, живописный Богородицк 
и легендарное Куликово поле

Именно Москва летом на полях ПМЭФ-2023 первой заключила 

с «Роснефтью» соглашение о взаимодействии в сфере туризма.

На полях выставки «Россия» объявлено о старте нового проекта «Путешествуй в Тулу с «Роснефтью».
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•ФОРУМ•

На минувшей неделе вся страна 

отмечала Всероссийский день 

самбо – официальный 85-лет-

ний юбилей одного из самых 

молодых олимпийских видов 

спорта. Днем рождения сам-

бо принято считать 16 ноября 

1938 года из-за вышедшего 

в этот день приказа Всесоюзно-

го комитета по делам физкуль-

туры и спорта, в котором самбо 

признавалось «чрезвычайно 

ценным по своему многообра-

зию техники и оборонному зна-

чению» видом спорта. Это стало 

официальной отправной точкой 

для организации в СССР систе-

мы массовой подготовки спорт-

сменов и создания Всесоюзной 

секции самбо, которая позже 

стала Федерацией самбо.

ДМИТРИЙ БОРОДИНСКИЙ

О
днако история формирова-

ния самбо как боевого искус-

ства и целой философии ухо-

дит корнями в более ранний 

период истории нашей стра-

ны. Поэтому справедливо считать, 

что в этом году самбо исполняется 

все 100 лет.

Сначала был «самоз»
Одним из основателей самбо и 

автором этого термина является 

Виктор Афанасьевич Спиридонов. 

В 1923 году отставной офицер цар-

ской армии Российской империи и 

участник Первой мировой войны 

Спиридонов благодаря призна-

нию его талантов большевиками 

открывает в одном из крупнейших 

московских спортивных обществ 

секцию. Там с первыми 14 учени-

ками начинает развивать при-

кладную дисциплину – самоза-

щита (самоз), – в основу которой 

ложится огромное множество 

лучших техник боевых искусств и 

различных национальных видов 

борьбы. Число учеников Спири-

донова росло, но это направление 

первоначально было закрытым и 

ориентировано исключительно на 

подготовку спецподразделений си-

ловых структур.

Развитием самбо как спортив-

ной дисциплины продолжает за-

ниматься выпускник института 

дзюдо Кодокан (Токио) и первый в 

истории русский обладатель вто-

рого дана (на тот момент их было 

пять, а не 10) Василий Сергеевич 

Ощепков, ныне также считаю-

щийся родоначальником совет-

ского дзюдо. Преподавая дзюдо в 

качестве учебной дисциплины в 

Московском институте физкуль-

туры, он постепенно отошел от ка-

нонов японского боевого искусства 

в поисках наиболее эффективных 

приемов для формирования нового 

боевого вида спорта.

Несмотря на то что Спиридонов 

и Ощепков по-разному видели соз-

даваемую ими борьбу, со временем 

системы самозащиты слились во-

едино. Ученик последнего Анато-

лий Аркадьевич Харлампиев про-

должил создание «системы самбо», 

которая вобрала в себя как спортив-

ную составляющую, так и приклад-

ную боевую. Харлампиев делал все 

возможное для развития борьбы 

самбо как массового вида спорта. 

Он считал, что только освоившие 

спортивное самбо могут преуспеть 

в боевом. Именно его ученик, Евге-

ний Михайлович Чумаков, станет 

ключевым популяризатором самбо 

как спорта.

Биография Чумакова, много-

кратного чемпиона страны по сам-

бо, заслуженного мастера спорта 

СССР, тренера и теоретика самбо, 

который воспитал десятки чем-

пионов и призеров по этому виду 

спорта, доказывает, что самбо – не 

просто спорт: это работа не только 

над своим телом, но и духом. Свою 

первую золотую медаль на первом 

чемпионате СССР по самбо Чума-

ков завоевал еще в 18 лет. Планы 

подающего надежды спортсмена 

изменила Великая Отечественная 

война, в ходе которой он стал сан-

инструктором. Зимой 1942 года 

Чумаков вынес из-под огня против-

ника почти два десятка раненых 

бойцов, получил два ранения. Из-

за повреждения нерва одна из рук 

почти перестала функционировать. 

Чумаков был признан негодным к 

службе, а двери в большой спорт, 

казалось, закрылись для него на-

всегда.

Но Чумаков не бросил спорт, вме-

сто этого он полностью перестроил 

свою технику ведения схватки. Что-

бы компенсировать все утраченные 

физические преимущества, он стал 

учиться предугадывать действия 

противника, каждый раз опережая 

его на один шаг. Для этого Чума-

ков тренировался с завязанными 

глазами, ориентируясь только на 

слух и осязание. Его особые тре-

нировки дали плоды – в 1947 году 

он вновь стал чемпионом СССР по 

самбо, а затем получил этот титул 

еще дважды – в 1950 и 1951 годах. 

За «экстрасенсорные» способности 

коллеги прозвали Чумакова «гросс-

мейстером ковра».

С тех пор самбо как спорт про-

шло большой путь признания во 

всем мире. Спустя 27 лет после 

проведения первого чемпионата 

СССР по новому виду спорта – в 

1966 году – самбо официально 

признается международным ви-

дом спорта. В 1972 году проходит 

первый открытый чемпионат Ев-

ропы, а в 1973 году – первый чем-

пионат мира. В последующие годы 

регулярно проводятся чемпионаты 

Европы, мира и международные 

турниры, а в таких странах, как Ис-

пания, Греция, Израиль, США, Ка-

нада, Франция и других, создаются 

Федерации самбо. В 2021 году Меж-

дународный олимпийский комитет 

(МОК) на сессии в Токио накануне 

Олимпийских игр впервые признал 

самбо олимпийским видом спорта. 

Такое решение приняли на сессии 

МОК 20 июля в Токио (Япония).

Сегодня самбо – это не просто 

один из наиболее популярных ви-

дов спорта, это философия с глу-

бокими русскими историческими 

корнями, которая формирует не-

сгибаемый характер, умение пре-

одолевать сложности, находя вы-

ход из любого положения, и в конце 

концов побеждать.

Дни самбо
На современном этапе самбо в Рос-

сии продолжает уделяться особое 

внимание. С 2013 года компания 

«Роснефть», которая традиционно 

поддерживает развитие массового 

и профессионального спорта в стра-

не, является генеральным спонсо-

ром Международной федерации 

самбо. За это время были прове-

дены десятки ярких чемпионатов 

российского и международного 

уровня.

Чтобы отдать дань памяти и 

уважения всем, кто формировал 

этот вид спорта и традиции с мо-

мента появления его как идеи и 

продолжает делать это сегодня, 

а также чтобы приобщить к этой 

философии еще непосвященных, 

«Роснефть» на минувшей неделе 

организовала в своем павильоне 

Дни самбо.

В церемонии открытия Дней 

самбо приняли участие много-

кратные чемпионы мира, Европы и 

России Никита Клецков и Дмитрий 

Елисеев. Они рассказали о позитив-

ном воздействии самбо на здоро-

вье и жизнь людей, а также о своем 

пути к чемпионству. Свое привет-

ствие гостям павильона «Роснеф-

ти» также адресовали президент 

Международной федерации самбо 

Василий Шестаков и знаменитый 

чемпион по смешанным единобор-

ствам, четырехкратный чемпион 

мира и девятикратный чемпион 

России по боевому самбо Федор 

Емельяненко.

«Самбо – это не просто физиче-

ская культура, это искусство, сила 

и, конечно, мастерство, которые 

приходят в тяжелой, кропотливой 

работе над собой, – отметил Федор 

Емельяненко. – «Роснефть» на про-

тяжении многих лет уделяет особое 

внимание развитию самбо, благода-

ря поддержке компании проводятся 

различные международные сорев-

нования по этому виду спорта».

Многократный чемпион России 

по боевому самбо Алексей Иванов 

провел для посетителей павильона 

«Роснефти» мастер-класс по само-

обороне. Известный спортсмен по-

казал всем желающим на татами 

основные приемы самообороны 

и даже провел тренировку для са-

мых маленьких гостей выставки. 

Обучение основам самбо вызвало 

большой интерес у детей.

Кроме того, в рамках Дней самбо 

прошла творческая встреча с ре-

жиссером художественного филь-

ма «Легенда о самбо» Андреем 

Богатыревым. Фильм, в котором 

рассказывается о создании этого 

вида единоборств, вышел в прокат 

в российских кинотеатрах 16 но-

ября. Главные герои картины – те 

самые создатели искусства само-

обороны Виктор Спиридонов и Ва-

силий Ощепков, а также их ученик 

Анатолий Харлампиев. Режиссер 

спортивной драмы рассказал о про-

цессе создания фильма и поделился 

секретами съемочного процесса. 

Андрей Богатырев поговорил с го-

стями о современном кино и раз-

витии российской киноиндустрии. 

Желающие также могли задать ре-

жиссеру интересующие их вопросы 

о кино.

Гости павильона нефтяной 

компании смогли также увидеть 

мастерство китайских студентов 

Российского университета спорта. 

Молодые самбисты продемонстри-

ровали на татами основные приемы 

самообороны. Китайские студенты 

приехали учиться в Россию именно 

этому виду единоборств и плани-

руют и дальше продолжать совер-

шенствовать свои навыки.

В павильоне «Роснефти» так-

же прошла панельная дискуссия 

«Самбо – вчера, сегодня, завтра», 

участие в которой приняли ис-

полнительный директор Между-

народной федерации самбо (ФИАС) 

Сергей Табаков и декан социаль-

но-гуманитарного факультета Рос-

сийского университета спорта Олег 

Майоров. Спикеры рассказали об 

истории создания самбо, его ста-

новлении и развитии на междуна-

родной арене, а также поделились 

секретами проведения успешных 

спортивных мероприятий.

Автограф чемпиона
На протяжении всех Дней самбо 

диетологи рассказывали гостям 

экспозиции о правильном питании, 

его влиянии на здоровье и физи-

ческое развитие. А победители те-

матических викторин получили 

в подарок перчатки с автографом 

Федора Емельяненко, билеты в 

кино на фильм «Легенда о самбо» 

(о тех самых Василии Сергеевиче 

Ощепкове и Викторе Афанасьевиче 

Спиридонове) и сертификаты на 

тренировку по самбо.

И хотя Дни самбо уже закончи-

лись, представители компании в 

павильоне всячески намекали, что 

международная выставка-форум 

«Россия» на ВДНХ продлится еще 

несколько месяцев, а, учитывая 

особое значение этого вида спорта 

для компании, различные форматы 

мероприятий для всех поклонни-

ков самбо еще вернутся в програм-

му. Поэтому всем потенциальным 

поклонникам самбо остается сле-

дить за расписанием работы пави-

льона «Роснефти» на ВДНХ.

Международная выставка-

форум «Россия» проводится по 

указу президента России Вла-

димира Путина с 4 ноября 2023 

года по 12 апреля 2024 года на 

территории ВДНХ. Экспозиция 

«Роснефти» размещена в павильо-

не, построенном по авторскому 

дизайн-проекту. Цифровое обо-

рудование павильона, экспонаты, 

работающие в интер активном ре-

жиме, рассказывают посетителям 

об истории нефтяной отрасли и 

компании, ее перспективах, на-

учных разработках и социальных 

проектах.

В павильоне с момента открытия 

уже состоялось несколько крупных 

событий – например, 6 ноября там 

прошла презентация масштабного 

проекта «Восток Ойл» и открытие 

Дней Красноярского края, 10 ноя-

бря состоялся День науки, 11 ноября 

открылись Дни Приморского края, 

12 ноября  стартовали Дни Якутии, 

а 14 ноября там была представлена 

книга «Открывая Арктику заново», 

подводящая промежуточные ито-

ги 10 лет исследования Крайнего 

Севера, 21 ноября открылись Дни 

Москвы, а 24 ноября – День моржа, 

посвященный экологическим про-

ектам компании. Т  
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«Самбо – это не просто физическая культура, это искусство, 

сила и, конечно, мастерство, которые приходят в тяжелой, кропотливой работе над собой», – 

отметил четырехкратный чемпион мира по боевому самбо Федор Емельяненко

Борьба для сильных телом и духом
85-летие самбо отметили в павильоне «Роснефти» на выставке «Россия»
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С 2013 года компания «Роснефть», которая 
традиционно поддерживает развитие массового 
и профессионального спорта в стране, является 
генеральным спонсором Международной федерации 
самбо

В 2021 году Международный 
олимпийский комитет (МОК) 
на сессии в Токио накануне 
Олимпийских игр впервые признал 
самбо олимпийским видом спорта

Сегодня самбо – не просто один 
из наиболее популярных видов 
спорта: это философия с глубокими 
русскими историческими корнями, 
которая формирует несгибаемый 
характер, умение преодолевать 
сложности и в конце концов 
побеждать Победители тематических викторин получили в подарок перчатки с автографом Федора Емельяненко.

На протяжении всех Дней самбо диетологи рассказывали гостям 

о правильном питании, его влиянии на здоровье и физическое 

развитие.

Гости павильона нефтяной 

компании увидели мастерство 

китайских студентов 

Российского университета 

спорта.



6 | КУЛЬТУРА
ТРУД | 24 ноября | 2023 | www.trud.ru

Про уродов и людей
•ИДЕМ В КИНО?•

Мэтр мирового кино ранее пред-

ставил свой опус на Венецианском 

кинофестивале, где он неоднократ-

но получал награды. Но в этот раз 

случился конфуз: критика разнесла 

«Дворец» в щепы, прозрачно намек-

нув, что, мол, 90-летнему режиссеру, 

известному еще и своими сексуаль-

ными скандалами, пора на покой. Так 

что «Дворец» выходит на наши экра-

ны с негативным шлейфом. Но, как 

ни странно, это только подстегнуло 

к нему интерес.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Роман Полански как-то рассказывал 

журналистам, что провел Милленни-

ум в шикарном швейцарском отеле, где 

прожигала жизнь мировая элита. Эта 

ночь поразила и сразила его. «Я увидел 

во всей красе абсурдный зверинец, ко-

торый суетился вокруг. Сразу возникла 

идея снять фильм об этом экзотическом 

мире. Это должна была быть комедия – 

немного грубоватая и саркастическая, 

жесткая по отношению к героям филь-

ма, но не лишенная снисходительности 

и сочувствия» – так сформулировал По-

лански замысел.

Но пока он писал сценарий со своим 

старинным другом Ежи Сколимовским, 

с которым они когда-то создали свой 

первый шедевр – фильм «Нож в воде», 

горячий скандинавский парень Рубен 

Эстлунд успел снять «Треугольник пе-

чали» на схожую тему. С той только раз-

ницей, что поместил действие на борт 

шикарного круизного лайнера. Идеи, 

конечно, носятся в воздухе, но фильм 

Полански сегодня выглядит заведомо 

вторичным на фоне «Треугольника», 

удостоенного в прошлом году в Каннах 

«Золотой пальмовой ветви».

Впрочем, первая треть «Дворца» смот-

рится лихо. В темпераментно и остро-

умно снятом прологе мы знакомимся 

с внутренней кухней отеля, где под 

руководством вездесущего управляю-

щего (блистательный Оливер Мазуч-

чи) готовятся к наплыву гостей: жарят, 

парят, утюжат. А вот на пороге один за 

другим появляются богатые постояль-

цы, приехавшие в Швейцарские Альпы 

с шиком отпраздновать Милленниум. 

Экстравагантные персонажи – этакая 

модель современного буржуазного мира 

в миниатюре.

Тут и 97-летний нефтяной магнат 

(Джон Клиз) с годящейся ему в пра-

внучки розовощекой женой. И манерная 

французская маркиза (Фанни Ардан) с 

собачкой чихуахуа. И модный пласти-

ческий хирург (Жоаким ди Алмейда) 

в окружении своей паствы – изуродо-

ванных ботоксом и подтяжками старух. 

И загорелый американский финансо-

вый игрок Билл Краш (Микки Рурк), по-

дозрительно смахивающий на Трампа. 

И вышедший в тираж порноактер (Лука 

Барбарески), устало отбивающийся от 

поклонников и поклонниц…

И, наконец, бритый налысо русский 

то ли бизнесмен, то ли бандит (Алек-

сандр Петров) с внушительной охра-

ной, полуголыми моделями и набитыми 

долларами чемоданами от Луи Виттона. 

Пристроив их в хранилище, он с братвой 

смотрит по ТВ знаменитое новогоднее 

обращение Бориса Ельцина: «Я устал, 

я ухожу» (к слову, следующее за ним 

оптимистичное выступление Путина, 

которое было в оригинальной копии 

фильма, в нашей прокатной версии 

почему-то исчезло).

Знакомство с этой пестрой компа-

нией обещает яркую и смешную са-

тирическую комедию. Но постепенно 

режиссерская комедийная легкость, 

знакомая нам хотя бы по его виртуоз-

ной «Резне», тает, а к середине и вовсе 

улетучивается. В ход идут прямолиней-

ные скабрезные приемы и метафоры. 

Собачка, которую кормят исключи-

тельно черной икрой, гадит в номере 

на белоснежные простыни. Хозяйка 

собачки тем временем соблазняет мо-

лодого польского сантехника, суля ему 

за секс хороший гонорар. Престарелый 

магнат умирает во время полового акта 

под оседлавшей его дебелой женушкой. 

Порноактер поневоле демонстрирует 

соседу по писсуару свое достоинство 

невероятного размера. Уж чего-чего, 

а сортирно-генитального юмора я от 

Полански не ожидал…

Сама новогодняя ночь в трактовке 

режиссера превращается в оргию чре-

воугодия. Гости обжираются икрой, 

омарами, паштетами, ананасами и про-

чим добром, запивая все это шампан-

ским урожая 1938 года. Кого-то мутит, 

кто-то падает лицом в тарелку. Труп 

почившего миллиардера, которого вы-

дают за живого, восседает за столом 

с сигарой во рту. В финале собачка 

почему-то спаривается с пингвином. 

Тошнотворное действо, способное от-

бить аппетит у зрителей.

Впрочем, возможно, именно такого 

рвотного эффекта Полански и доби-

вался. Социальное расслоение между 

утопающей в роскоши сверхбогатой про-

слойкой и армией бедняков достигло 

сегодня катастрофических размеров. 

О том буквально кричит мировое кино 

последних лет, будь то премированные 

в Каннах японские «Магазинные вориш-

ки», южнокорейские «Паразиты», швед-

ский «Треугольник печали», все творче-

ство Кена Лоуча и братьев Дарденн…

Теперь об этом грубым, срывающим-

ся от гнева голосом вопиет и Роман 

Полански. Единственные персонажи, 

вызывающие у него не презрение, а со-

чувствие, – бессловесные горничные 

и другая обслуга отеля. Пока богачи 

обжираются и упиваются в хлам, они 

встречают новый век в подсобке, на-

певая «Интернационал». Но власть и 

деньги имущие это предупреждение 

не слышат… Т

На экраны выходит 
фильм «Дворец» 
в постановке 
великого и ужасного 
Романа Полански

Известная на брегах Невы три-

ада «Елисеев торгует, Мариинка 

танцует, Романов правит» – это 

еще и о традициях. О том, что 

такие константы необходимы 

обществу для его же психиче-

ского здоровья.

Осмелюсь утверждать, что одной из 
таких констант в нынешнем Петербурге 
стал спектакль «Барышня-крестьянка» 
в театре «На Литейном». Ему уже более 
20 лет, и все это время постановка идет 
с аншлагом. На недавний спектакль 
снова билетов было не достать. Что там 
такого особенного, почему школьники и 
те, кто давно вышел из этого возраста, 
три часа с упоением следят, как разви-
вается всем известный сюжет?

У «Повестей Белкина» есть суще-
ственный недостаток – они быстро 
заканчиваются. Только погрузился в 
повествование, как стоп, точка, и «боль-
ше ничего не выжмешь из рассказа 
моего». В театральной постановке, в 
кино это очарование можно продлить. 
Или, напротив, погубить, но мы сейчас 
о хорошем. История русских Монтек-
ки – Капулетти в театре «На Литейном» 
рассказана как водевиль. Никаких шек-
спировских трагедий и драм, повесть о 
барышне-крестьянке – веселый музы-
кальный спектакль, насыщенный песня-
ми и танцами, чудесно поставленными и 
исполненными (на фото).

Главный вопрос для тех, кто болезнен-
но воспринимает стихи «под Пушкина» 
в каких-нибудь либретто по его произ-
ведениям: в этом мюзикле песни на чьи 
стихи? Неужто Пушкина подправляют, до-
писывают? А вот и нет, лирические песни 
героев написаны авторами постановки. 
Верный режиссерский прием – и сразу 
от сердца отлегло. В спектакле только 
раз звучат стихи Александра Сергееви-
ча, и сразу время замедляется, густеет, 
медью звучащие строки уносят в свой 
сверкающий мир… Но Берестов мечется 
по сцене, и на замечание Сбогара: «Это 
же Пушкин!» молодой влюбленный отма-
хивается: не до Пушкина ему, надо срочно 
решать вопрос с Акулиной.

Да, в спектакле есть новое действую-
щее «лицо» – собака Алексея Берестова 
Сбогар. Сделано это талантливо (в остро-
умном исполнении артиста Сергея 
Матвеева) и так изящно вплетено в пуш-
кинское повествование, что никакого 
протеста не вызывает. Наоборот, яркий 
театральный язык добавляет празднич-
ных красок жизнерадостному произве-
дению первой Болдинской осени.

Роль Лизы Муромской очень подхо-
дит артистке Дарине Одинцовой («Чер-
ные глаза оживляли ее смуглое и очень 
приятное лицо»), а молодого Берестова 
увлеченно играет Сергей Якушев. Сла-
женный дуэт самой красивой актерской 
пары Петербурга не портит и несколько 
смазанный финал, когда Берестов очень 
уж быстро завершает игру, целуя глав-
ную героиню, не давая зрителю насла-
диться сценой разоблачения барышни-
крестьянки. Впрочем, это простительно: 
«Читатели избавят меня от излишней 
обязанности описывать развязку».

Еще один аншлаговый спектакль по 
Пушкину в этом же театре – «Пиковая 
дама». Тоже идет более 10 лет, и тоже би-
леты надо ловить заранее. Неожиданная, 
я бы сказала, новаторская трактовка. 
Никакой готической трагедии, никакого 
хоррора – перед нами шутка, мистиче-
ский анекдот. Конечно, все мы боимся 
нарваться на так называемое авторское 
прочтение, в котором от автора мало 
что остается. Но тут другой случай. Перед 
нами как раз внимательное, бережное 
отношение к первоисточнику и при этом 
столько выдумки, столько искусства!

Но о нем вообще мало кто говорит, 
кроме восхищенных зрителей. Я нашла 
лишь ругательную рецензию по случаю 
премьеры, которая сегодня выглядит так 
нелепо. А зрители хвалят: «Интересная 
постановка, много юмора, безупречная 
игра актеров». Хотя опираться на мне-
ние зрителей тоже надо с оговорками, 
слишком уж понизился общий уровень 
культуры. Однако что-то настоящее вос-
принимают все. А Пушкин – он же как 
солнце: актуален всегда. Особенно в 
нашем промозглом климате, в ужасно 
депрессивном ноябре Т

ИРИНА СМИРНОВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Большой театр открыл гастроли в Минске. 
Столичные артисты представят на белорусской сцене оперу «Царская 

невеста» и балет «Иван Грозный»

Музей Фаберже в честь 10-летия запустил 
нейросеть, которая позволяет пользователям создавать дизайн яйца 

в стиле стимпанк, поп-арт, биодизайн

Приключение испанцев в России
Пушкинский музей впервые открывает «испанский сезон»

•ВЫСТАВКИ•

Музей изобразительных 

искусств имени Пушкина 

намерен до февраля согре-

вать зрителя солнцем самой 

жаркой страны Европы. Ны-

нешний испанский проект 

подготовлен в содружестве 

с Эрмитажем и еще 30 му-

зеями России. Впервые за 

85 лет, прошедших с истори-

ческого показа в поддержку 

республиканской Испании, на 

крупнейшей отечественной 

площадке оказались рядом 

эти великие мастера: Эль 

Греко, Диего Веласкес, Фран-

сиско де Сурбаран, Хусепе де 

Рибера, Бартоломе Эстебан 

Мурильо, Франсиско Гойя…

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

Д
авно стали классиками 

и модернисты Мариано 

Фортуни, Хоакин Соро-

лья, Игнасио Сулоага. 

Обрели славу те худож-

ники России, которые и два 

века назад, и совсем близко 

к нашим дням черпали вдохно-

вение в испанской культуре. Эти 

портреты, путевые зарисовки, 

театральные эскизы и большое 

полотно современных модных 

авторов можно увидеть на вы-

ставке «Образы Испании. Рус-

ское искусство XIX–XXI веков». 

Но прежде чем отправляться 

в Галерею искусства стран 

Европы и Америки, хорошо 

бы посетить Главное здание 

Пушкинского.

В Белом зале, где на возоб-

новленных «Декабрьских ве-

черах» вскоре зазвучит музыка 

Иберийского полуострова, и на 

соседней Розовой колоннаде 

развернута «Испанская коллек-

ция» – свыше полусотни картин, 

графики, скульптур из ГМИИ и 

Эрмитажа. Есть и редкие в на-

ших пенатах предметы деко-

ративного искусства – нагляд-

нейшие образцы соединения 

трех великих культур, ставших 

дрожжами для искусства Испа-

нии и соседней Португалии. На 

протяжении двух тысячелетий 

эти страны претерпели не одну 

волну нашествий и религиоз-

ных войн: свою лепту внесли 

римляне, арабы и изгонявшие 

завоевателей вестготы. Христи-

ане то уживались с мусульма-

нами и пришедшими вслед за 

ними иудеями, совместно строя 

и украшая крепости, дворцы и 

святилища, то под нажимом ка-

толических королей ополчались 

на былых соседей, бросая их свя-

тыни в костры инквизиции. Од-

нако ближневосточное узорочье 

навсегда осталось в испанском 

искусстве, как мечети сохра-

нились в основе многих церк-

вей. Гитара и кастаньеты, веер 

и мантилья – эти фирменные 

атрибуты испанской культуры, 

к нашему времени уже перешед-

шие в штампы, – отблес ки той 

мультинациональной реально-

сти, под сенью которой форми-

ровались великая живопись и 

архитектура.

При этом ни «знойных» 

предметов, ни прочей турист-

ской экзотики в залах «Испан-

ской коллекции» не сыщешь. 

Здесь лишь портреты королей 

и вельмож, святых и детей. 

Еще вопрос, что доминиру-

ет на выставке: желание по-

казать эволюцию испанской 

живописи «от маньеризма до 

импрессионизма» либо все же 

предъявить историю того, как 

в России коллекционировали 

искусство этой страны. В Эрми-

таже испанскую живопись на-

чали собирать еще в XVIII веке. 

Ныне там более 150 работ, это 

крупнейшая за пределами Ис-

пании коллекция ее искусства. 

Но то ли еще было бы, не слу-

чись драм ХХ столетия!

Ведали бы Екатерина II и ее 

венценосные внуки, с размахом 

скупая европейские коллекции, 

как перетряхнут собрание боль-

шевики! А ведь в нем запечат-

лены были истории на грани 

авантюры и провидения. От-

куда узнала немка из затхлого 

Цербста о значимости испан-

ской живописи, когда во всей Ев-

ропе этого не понимали? Однако 

в 1779 году Екатерина решает 

приобрести коллекцию Робер-

та Уолпола, премьер-министра 

британских королей Георга I 

и Георга II. Внук сэра Роберта 

из-за долгов выставил собра-

ние на продажу, но английское 

правительство отказалось его 

выкупить, и 204 произведения 

итальянских, испанских и фран-

цузских мастеров за 40 тысяч 

фунтов были проданы в Россию. 

Так в Эрмитаже появились семь 

картин из Испании.

А в правление Александра I 

испанские артефакты стали 

вывозить после вторжения 

Франции на Иберийский по-

луостров. Одно из отличных 

собраний оказалось в руках 

банкира из Амстердама Уилья-

ма Кузвельта. Русский импера-

тор тайно посетил его галерею 

в Голландии летом 1814 года и 

принял решение скупить ис-

панские картины. Семь из них 

показаны на выставке в ГМИИ. 

Финальный аккорд испанской 

сюиты Романовых прозвучал 

при Николае I, в 1834 году ку-

пившем коллекцию посла Ис-

пании в России для Эрмитажа.

К сожалению, не все из тех 

полотен потом в музее оста-

лись. Одна такая история раз-

луки связана с парой детских 

портретов кисти Мурильо, ку-

пленных еще в 1772 году кня-

зем Дмитрием Голицыным в 

Париже. «Девочка с корзиной 

фруктов» и «Мальчик с собакой» 

полны скрытой символики, но 

раскрывается она при восприя-

тии обеих картин как частей 

единого замысла. Увы, в 1930-м 

«Девочку» с «Мальчиком» раз-

лучили под тем предлогом, что 

Москве тоже нужен Мурильо…

В общем, эта выставка еще и 

про войны, перевороты, грабе-

жи. И про то, что картины жи-

вут дольше людей, ухитряясь 

не погибнуть в пожарах и эва-

куациях. Несколько экспонатов 

побывали в немецких штоль-

нях, где их прятали нацисты, 

и в руках солдат, спасших эти 

сокровища после Победы. По-

сле чего великолепные карти-

ны и гравюры снова на полвека 

попали в тайники, теперь уже 

в СССР. Лишь в постсоветских 

1990-х музеи начали показы-

вать «перемещенные ценно-

сти», наличие которых в фондах 

прежде категорически отрица-

лось. А на этой выставке ясно, 

что разговорам о возможной 

реституции положен конец. Т

В 1772 году
князь Дмитрий Голицын купил в Париже эту пару 
картин. Потом «Девочку» с «Мальчиком» разлучили. 
А на нынешней выставке они снова вместе
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•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Недавние события в махачка-

линском аэропорту привлекли 

внимание многих сограждан 

к российскому Кавказу, вы-

звали злорадный интерес 

у западных политических ана-

литиков и у невозвращенцев. 

Вздрогнули и кое-кто из рос-

сийских политиков: помимо 

руки зарубежных супостатов 

в погроме увидели и провалы 

в работе властей. Вероятно, 

обе точки зрения имеют право 

на существование. О собы-

тиях в Махачкале написано 

и сказано много, но я убежден 

в главном: это все же эпизод, 

который не может определить 

отношения между народами 

России.

РАФАЭЛЬ ГУСЕЙНОВ
ИСТОРИК, СЕКРЕТАРЬ СОЮЗА 
ЖУРНАЛИСТОВ РОССИИ

Г
орские евреи, или, как их 

еще называют, таты, нача-

ли сюда переселяться сотни 

лет назад, они пришли на 

Кавказ из Ирана в V–VI ве-

ках. После завоевания Россией 

Северного Кавказа таты стали 

селиться рядом с русскими кре-

постями и административными 

центрами. Центром горского ев-

рейства все эти годы продолжал 

оставаться Дербент.

Заметим, что это древнейший 

из ныне существующих городов 

России. В центре его находится 

замечательная скульптурная 

композиция: здесь изображены 

имам Джума-мечети города, 

православный батюшка и один 

из руководителей еврейской об-

щины. Впервые в переписи насе-

ления в СССР горские евреи были 

выделены как народ в 1926 году. 

Тогда их насчитывалось 26 тысяч. 

Как справедливо заметил Вла-

димир Путин, в Дагестане они 

титульная нация. Сегодня про-

живающие в Дагестане народы 

не знают другой земли, другой 

страны. Здесь они родились, вы-

росли, за эту землю сражались 

и умирали.

Кавказская война России про-

должалась 60 лет. Это был один 

из самых продолжительных 

воен ных конфликтов в истории, 

о чем наши просвещенные со-

временники мало что знают. 

Покорение Кавказа в XIX веке 

считалось важной задачей дина-

мично расширяющейся империи. 

Но заплатить за присоединение 

этих земель пришлось дорогой 

ценой. Война без всяких правил 

и договоров серьезно повлияла на 

российское общество, положила 

начало процессам интеграции 

Северного Кавказа в состав Рос-

сии. Ряд исследователей считают, 

что некоторые из этих процессов 

продолжаются и сегодня.

Писатель и историк Яков Гор-

дин, автор книг о кавказских 

войнах, говорил мне: «Не будем 

забывать, что помимо пролитой 

на этой земле крови существова-

ло мощное взаимное тяготение 

России и Кавказа. Можно с уве-

ренностью говорить о влиянии 

культурно-психологического 

феномена Кавказа на русское 

общественное сознание XIX века, 

русскую культуру, литературу. 

Тогда в России существовала 

категория людей, которых на-

зывали «кавказцами». Русские 

офицеры, генералы, служившие 

на Кавказе, любили эту землю, 

она не казалась им чужой. Это на-

строение проходит через многие 

воспоминания.

В среде русских офицеров того 

времени было много людей про-

свещенных, пропитанных либе-

ральными идеями. Не забывайте, 

что они прошли Европу, увиде-

ли другие ценности. Многие из 

них были искренне убеждены, 

что несут горцам цивилизацию. 

Для многих кажется удивитель-

ным, что генерал Александр Ба-

рятинский с почетом встречал 

плененного Шамиля, но в рам-

ках «правил игры» того времени 

странным показалось бы, если бы 

Барятинский поступил по-иному. 

Почетный прием Шамиля, кста-

ти, был обусловлен и прямым 

указанием императора».

К этому следует добавить, 

что с XV века местные дагестан-

ские правители неоднократно 

обращались к русским царям 

и императорам с просьбой о по-

кровительстве и принятии в рос-

сийское подданство. Об этом 

сохранились многочисленные 

документы. Когда люди долго 

находятся рядом, если даже их 

народы пребывают в состоянии 

войны, так или иначе происходят 

контакты, взаимопроникнове-

ние культур, находится места 

в душах не только ненависти 

и мести, но и чувствам, которые 

мы называем романтическими. 

Любовь Печорина к черкешенке 

Бэле у Михаила Лермонтова буд-

то списана с одной из множества 

историй, происходивших в те 

годы на Кавказе. Юные горянки 

влюблялись в молодых офицеров 

императорской армии, и эти чув-

ства были взаимными. Хорошо 

образованные и воспитанные, 

пусть и враги, они сулили горян-

кам новую жизнь. Удивительно 

драматической была история 

любви сына Шамиля и русской 

девушки.

Россия пришла на Кавказ, ког-

да ситуация здесь напоминала 

перегретый котел. Традиционно 

этот регион был зоной интересов 

Турции и Персии. Они с перемен-

ным успехом закреплялись на 

кавказских территориях. Весьма 

активно продвижению России 

на Кавказ мешали англичане. 

Английская разведка, как сви-

детельствуют документы из ар-

хивов Великобритании, плотно 

работала по черкесскому вопросу, 

была готова помогать полевым 

командирам горцев в войне с Рос-

сией оружием, деньгами, совет-

никами.

Как похоже это на нашу эпоху! 

Так, участие разведслужб Вели-

кобритании в чеченской войне – 

доказанный факт. В Лондоне не 

остановились, даже когда терро-

ристы похитили в 1998 году че-

тырех английских инженеров, 

пытали, а затем обезглавили, вы-

ставив отрубленные головы на 

трассе Ростов – Баку. Именно в ан-

глийской столице нашли сегод-

ня убежище чеченские бандиты, 

в числе которых Ахмед Закаев.

Значительную, если не ре-

шающую роль в том, что война 

имперской России с кавказски-

ми народами длилась так долго 

и принесла существенные потери, 

сыграл признанный лидер горцев 

имам Шамиль. Это был человек 

большой силы воли, мужества, 

патриот своей земли. Он получил 

прекрасное по тем временам об-

разование, его наставник, шейх 

Джамалуддин Казикумухский, 

был одним из самых образован-

ных людей своего времени.

Интересно складывалась судь-

ба военнопленных и перебежчи-

ков императорской армии, кото-

рые, изменив присяге, пошли на 

службу к вождю горцев. Когда 

мы говорим о русских солдатах, 

следует уточнить, что больше 

половины их не были русскими 

по национальности. Среди плен-

ных были украинцы, финны, 

венгры, особое место занимали 

поляки. Много поляков и украин-

цев служили Шамилю, помогая 

ему организовать и управлять 

артиллерией. Среди поляков 

были и личные телохранители 

имама. Руководители польского 

национально-освободительного 

движения при поддержке Англии 

и Турции пытались превратить 

Кавказ в пылающий костер на 

границах России.

Война на Кавказе закончилась 

поражением горцев. Шамиль по-

сле заключения мира оказался 

по существу единственным во-

еннопленным. Остальные горцы 

разбрелись по аулам и не под-

вергались преследованиям. Под 

Харьковом Шамиль и его свита 

были представлены императо-

ру. Когда его подвели к Алексан-

дру II, разрешив имаму оставить 

личное оружие, неожиданно для 

всех царь раскрыл объятия вче-

рашнему врагу. Местом постоян-

ного пребывания Шамиля в Рос-

сии избрали Калугу, где он и его 

свита разместились в специаль-

ной резиденции. Ему привезли 

и большую часть его библиотеки. 

А в 1870 году имаму разрешили 

уехать в Мекку, где он скончался 

и был похоронен.

Русский офицер Дроздов, 

участник Кавказской войны, пи-

шет: «Мы чувствуем невольное 

уважение к этому противнику, 

который, невзирая на небольшие 

силы, умел в течение стольких де-

сятилетий биться против титана 

и умирать, не издав ни единой 

жалобы».

Послесловие к недавним событиям в аэропорту Махачкалы

Кавказ подо мною…
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Сегодня Дагестан – это самая 

многонациональная республика 

в России, в ней проживают бо-

лее 3 млн человек. Большинство 

дагестанцев поддержали созда-

ние СССР, отважно сражались на 

фронтах Великой Отечествен-

ной. Именно в Дагестане пы-

тались найти опору чеченские 

сепаратисты. В августе 1999-го 

боевики под командованием 

Шамиля Басаева, Хаттаба и Арби 

Бараева вторглись в республику. 

Первыми на пути бандитов вста-

ли местные добровольцы и опол-

ченцы. Многие из них погибли 

в боях.

Та война закончилась по-

ражением боевиков и победой 

Владимира Путина, только воз-

главившего правительство Рос-

сии. Неслучайно президент не 

так давно назвал республику 

любимой. Дагестанцы интегри-

рованы в общественное про-

странство России: они трудятся 

на высоких должностях в госу-

дарственных и общественных 

организациях, в бизнесе, даге-

станские спорт смены приносят 

славу стране. Первым Героем 

России за участие в СВО стал 

старший лейтенант, командир 

десантно-штурмовой роты Нур-

магомед Гаджимагомедов. Еще 

раньше этого звания удостоился 

посмертно офицер Рос гвардии 

Магомед Нурбагандов, который 

под дулом бандитского пистолета 

за несколько мгновений до смер-

ти сказал: «Работайте, братья!»

В Дагестане всегда себя ком-

фортно чувствовали люди раз-

ных национальностей. Не забуду 

юбилей Рамазана Абдулатипова 

на его малой родине, в высоко-

горном Тляратинском районе. 

Тогда Рамазан был заместителем 

председателя Совета Федерации, 

позже возглавил Дагестан. Все 

мы поучаствовали в открытии 

рядом с его отцовским домом 

пам ятника первой русской 

учительнице. Рамазан пока-

зал и свою школу, куда каждый 

день он ходил по крутому склону 

горы. Дорога только в один конец 

занимала час.

В 2006 году памятник первой 

русской учительнице открылся 

и в центре Махачкалы. Надо по-

нимать, что в республике, где 

только официальных языков 14, 

до революции общего языка не 

было. Возникали ситуации, когда 

люди в соседних аулах не могли 

друг друга понять. Таким язы-

ком, который всех объединил, 

стал русский. Он помог многим 

дагестанцам получить высшее 

образование, открыл дорогу в но-

вую жизнь, сплотил народы. На 

самом деле это памятник благо-

дарности не только учителям, 

но и инженерам, врачам, агро-

номам – всем, кто приехал из 

России и внес вклад в развитие 

республики. Так что слова Маго-

меда Нурбагандова «Работайте, 

братья!» адресованы всем наро-

дам Дагестана. Вне зависимости 

от национальности. Т
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Нынешний год проходит под знаком Федора Тютчева: 
5 декабря читающее человечество отметит 220-летие со дня 

рождения поэта, оставившего нам более 400 шедевров. 
Но в творчестве, жизни и судьбе Тютчева по-прежнему 

немало загадок. Попытаемся их разгадать с помощью 
известного поэта и публициста Юрия КУБЛАНОВСКОГО

Поэт и цензор. Лизал ли Тютчев 
императорский сапог? Расчехляйте лыжи!

В Кабардино-Балкарии раньше 
обычного стартовал горнолыж-
ный сезон. У подошвы Эльбруса 
запустили канатную гондоль-
ную дорогу «Гарабаши –Мир», 
которая поднимает любителей 
активного отдыха на высоту 
3800 метров, где уже подготов-
лена первая очередь спусковой 
трассы. Как сообщила адми-
нистрация курорта, стоимость 
взрослого билета на весь день 
составляет 2050 рублей, что 
многократно дешевле, чем 
в Андорре или Швейцарских 
Альпах. В декабре на северном 
склоне Эльбруса откроются все 
17 километров трасс, где есть 
пологие спуски для начинаю-
щих и «красные» с «черными» 
для любителей экстрима.

Коуч в декрете

Капитан юстиции из Кисло-
водска Екатерина Л. в декрете 
решила времени не терять и 
открыла курсы дистанционного 
обучения. Онлайн-школа пред-
лагала за 4500 рублей полу-
чить знания в IT-индустрии. 
Популярностью пользовались 
программы по созданию стике-
ров и видеороликов. Дела шли 
в гору, пока онлайн-школа не 
попала в поле зрения фискаль-
ных служб. Налоговики обнару-
жили на счету мамы в декрете 
2,6 млн рублей, происхожде-
ние которых она объяснить не 
смогла. Из органов коуча уже 
уволили, а теперь еще придет-
ся отвечать по статье за неза-
конное предпринимательство.

Это он удачно 
билет купил

На этой неделе в калинин-
градском аэропорту Храброво 
был зарегистрирован четы-
рехмиллионный пассажир. 
«Юбиляром» оказался житель 
Санкт-Петербурга Николай 
Божков, аспирант Балтийского 
университета имени Канта. 
Пассажира лично поздравил 
губернатор Антон Алиханов, 

вручив ему сертификат на 
обслуживание в ВИП-зале 
аэропорта. Ожидается, что 
к концу года пассажиропоток 
достигнет отметки 4,3 млн. 
В ближайшее время планиру-
ется приступить к проектиро-
ванию расширения аэропорта, 
сообщает наш корреспондент 
Владислав Ржевский.

Вулкан разломился

Ноябрьское извержение на 
сопке Ключевской оказалось 
одним из самых мощных. 
Фонтаны лавы били на сотни 
метров, пепел поднялся на вы-
соту 14 км, шлейф протянулся 
на 700 км в океан. Впервые 
за историю наблюдений из-
менился рельеф самого вы-
сокого действующего вулкана 
Евразии. Как сообщил член-
корреспондент РАН Алексей 
Озеров, на южном склоне 
кратера образовался разлом 
глубиной почти 150 метров. 
Через него по склону спуска-
лась лава, вызвавшая мощное 
таяние снега и льда. В даль-
нейшем во время извержений 
сохранится направление схода 
лавовых потоков, что позволит 
специалистам подготовиться 
к к атаклизмам.

Так скромно 
они еще не ездили

Екатеринбургские чиновники 
отозвались на призывы под-
держать отечественных авто-
производителей. Городская 
администрация, до сих пор пе-
редвигавшаяся в основном на 
Toyota Camry, разместила заказ 
на закупку 11 машин Lada Vesta 
на сумму 17 181 633 руб ля. На 
один автомобиль получается 
больше 1,5 млн, комплектация 
будет комфортная. Последу-
ют ли примеру подчиненных 
большие руководители? Мэр 
Алексей Орлов пока что ездит 
на Toyota Land Cruiser, а губер-
натор Евгений Куйвашев – на 
Lexus LX570.

•ПОЧЕМУ?•

Бурятия – первый регион РФ, 

где законодатели недавно 

«подправили» федеральный 

закон №498 «Об ответствен-

ном отношении к животным». 

И разрешили не возвращать 

на прежние места обитания 

(то есть, проще говоря, уби-

вать) отловленных собак, кото-

рым не смогли за 30 дней най-

ти хозяев. Сейчас в приютах 

Бурятии чуть больше 4,3 ты-

сячи питомцев. Если учесть, 

что в 2023 году пристроить 

удавалось лишь каждого деся-

того, то получается, что нынче 

в «кандидатах на выбывание» 

около 4 тысяч собак…

МАРИНА КРЮЧКОВА

«Т
оже мне беда! – предви-

жу возражение. – Раньше 

бродячих собак убивали 

десятками тысяч – и ни-

чего. Зато был порядок, 

они не бегали по улицам, не на-

падали на детей». Действитель-

но, в 1990-е отлов, усыпление, а в 

регионах победнее – отстрел, от-

равление, а то и палки с удавками 

были основными способами борь-

бы с ростом популяции собак на 

улицах. Появились и «чемпионы»: 

в Башкирии убивали до 50 тысяч 

псов ежегодно. Ну а средняя циф-

ра по регионам колебалась в рай-

оне 20–25 тысяч собак, а в Санкт-

Петербурге – 4–5 тысяч…

Отвлечемся от эмоций: де-

скать, мы убиваем тех, кто по 

развитию – на уровне двухлетних 

детей, а по эмпатии – даже выше 

шимпанзе. И обратим внимание 

на ключевое слово – «ежегодно»! 

Получается, что умерщвление 

еще и неэффективно, раз его при-

ходится повторять вновь и вновь.

Собственно, это и было при-

чиной того, что в начале 2000-х 

некоторые регионы эксперимен-

тально, а через 20 лет – все в обяза-

тельном порядке перешли на дру-

гую практику, закрепленную в ФЗ 

№498, принятом в 2018 году. Речь 

о федеральной программе ОСВВ: 

отлов – стерилизация – вакцина-

ция – возврат в среду обитания. 

И там, где ее выполняли более-

менее добросовестно – строили 

приюты, лечили собак, стерили-

зовали, чипировали, прививали 

от бешенства и, что тоже важно, 

контролировали владельцев до-

машних животных, – дело сдви-

нулось с мертвой точки.

Так, по данным Управления 

ветеринарии Санкт-Петербурга, 

с 2006-го, когда город перешел на 

ОСВВ, количество собак на ули-

цах снизилось с 5 тысяч до 1710 

(в 2022-м). В Нижегородской обла-

сти за семь лет – на 76%, в Красно-

ярске за пять лет – вдвое, в Перми 

за три года – на 20%, в Иркутской, 

Курской областях и в Сургуте – 

наполовину, в Воронежской об-

ласти – на 47%. И это безо всяких 

отстрелов и усыплений.

Конечно, не все так гладко: 

и бродячие собаки отнюдь не 

перевелись, и на людей они на-

падают, особенно много тревож-

ных сигналов из городов Сибири. 

Но ведь и процесс еще не завер-

шен. Судя по опросу, проведенно-

му в октябре газетой «Ведомости», 

38 регионов собираются и дальше 

выполнять программу ОСВВ безо 

всяких изменений, еще 14 внесут 

незначительные коррективы. 

И лишь несколько субъектов РФ 

хотят отказаться от ОСВВ и раз-

решить умерщвление животных: 

дескать, у нас эта программа не 

работает. «Не программа, а сами 

чиновники», – уточняют экспер-

ты. И перечисляют: не строят при-

юты, не заключают контракты на 

отлов, допускают, что агрессив-

ных собак выпускают на улицы, 

не контролируют процесс.

Кстати, о контроле.

Несколько лет назад соцсети 

оживленно обсуждали казус, 

случившийся в Иркутске. Там 

в одном из дворов благополучно 

ощенилась собака с биркой на 

ухе, означающей, что она прошла 

через ОСВВ. А на снимке внизу 

слева такая же чипированная ма-

маша из города Долгопрудного 

Московской области. А толстень-

кие щенки на фото рядом роди-

лись в Армянске, в Крыму, и тоже 

у стерилизованной собаки.

По всему, с лу чаи не еди-

ничны. Активисты пробовали 

разобраться с иркутским, так 

оказалось, что «стерилизован-

ная» собака числится в приюте 

умершей и кремированной (еще 

одна, как и операция, недешевая 

процедура, на которой можно на-

греть руки). Так что за проектами 

по зоозащите нужен глаз да глаз, 

иначе ОСВВ не работает.

Что же до регионов, которые 

хотят отказаться от федеральной 

программы, – имеют право! Пос-

ле принятых в июле 2023 года по-

правок к ФЗ №498 («Труд» расска-

зывал, какими жаркими спорами 

сопровождалось их прохожде-

ние) субъекты РФ могут сами ре-

шать, как поступать с бродячими 

собаками и кошками. И Бурятия 

первой перешла от слов к делу…

К слову, в республике это не 

первая попытка узаконить усып-

ление здоровых бездомных собак. 

До 2016 года правила были даже 

жестче: тогда пойманных «бездо-

мышей», если им не находился 

хозяин, убивали через неделю. 

Но потом чиновники обнаружи-

ли: траты на отлов и усыпление 

год от года растут, а собак мень-

ше не становится! В то время как 

Санкт-Петербург, например, пла-

тит за ОСВВ в три раза меньше, а 

результат налицо. И республика 

стала переходить на чипирование 

и стерилизацию, а там и федераль-

ный закон подоспел.

Выполняли его в Бурятии свое-

образно, сочетая элементы ОСВВ 

с массовым отстрелом собак. И в 

ответ на критику из Москвы сами 

упрекали депутатов Госдумы 

в незнании «обстановки на ме-

стах»: дескать, нигде нет такого 

большого частного сектора, как 

у нас, отсюда и «подпитка» для 

появления бродячих собак. И зна-

комое: ОСВВ у нас не работает!

Действите льно, больша я 

часть собак на улицах городов 

и сел республики – не бродячие, 

а хозяйские. Об этом еще летом 

рассказывал депутат Госдумы 

от Бурятии Николай Будуев. 

По его словам, и в Улан-Удэ, и 

в Чите это происходит так: че-

ловек живет в пригороде и, ухо-

дя на работу, выпускает пса на 

самовыгул, другими словами, 

на самокормление. Так уж там 

принято. Иногда из-за того, что 

кормить нечем, иногда просто от 

безответственности. И что там 

собака съест, падаль с помойки 

или соседского кота, или напа-

дет на кого, хозяина не волнует. 

В результате из 13 последних 

случаев нападений собак на че-

ловека девять на счету так на-

зываемых домашних псов. Так, 

может, вмес то того чтобы уби-

вать бесхозных дворняг, стоило 

ужесточить спрос с владельцев?

Кстати, буквально на днях 

депутаты Народного хурала 

наконец-то и в самом деле вдвое 

подняли штрафы за нарушения 

правил выгула животных и напа-

дения их на людей – до 30 тысяч 

рублей. А руководители админи-

страции Улан-Удэ в ответ на оче-

редной запрос Госдумы в Генпро-

куратуру по поводу нарушения 

федерального законодательства 

сообщили, что владельцы прию-

тов могут оставлять у себя собак 

и дольше 30 дней – только за соб-

ственные средства. А как же на-

счет того, что гуманнее усыпить, 

чем держать в вольере? Или дело 

вовсе не в гуманности? Т

Гуманисты с удавками
«Собаку гуманнее усыпить, чем держать в вольере», – заявил глава Бурятии. 
Так ли это на самом деле?

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Из 13
последних случаев нападений 
собак на человека 9 на счету так 
называемых домашних псов, 
выпущенных на «самокормление». 
А всего в этом году отмечено 2170 
случаев – вдвое меньше, чем 5 лет 
назад

Российские полярники на станции «Восток» 
в Антарктиде впервые собрали урожай огурцов весом 16,5 кг. 

Он два месяца рос под лампами искусственного освещения 

Ученые выяснили, что полоскание горла соленой 
водой снижает риск тяжелых симптомов COVID-19 и помогает избежать 

госпитализации, сообщил Medical Xpress

КАЛЕНДАРЬ: 24 НОЯБРЯ

1717

Указом Петра I нищим запрещено по-
являться на улицах.

1730

Родился Александр Суворов, гене-
ралиссимус. Величайший полково-
дец России был образованнейшим 

человеком: знал Гомера, Плутарха, 
Цицерона, свободно владел пятью 
языками.

1861

В России учрежден Совет министров.

1874

Американец Джозеф Глидден полу-
чил патент на колючую проволоку. 
Его изобретение носило вполне мир-
ный характер: с помощью проволоки 
фермеры огораживали участки, не 
позволяя скоту разбрестись.

1905

Начало Севастопольского восста-
ния моряков во главе с лейтенантом 
П етром Шмидтом.

1927

Официальное открытие Московской 
оперетты.

1956

Постановление ЦК КПСС о восста-
новлении национальных автономий 
калмыков, карачаевцев, балкарцев, 
чеченцев и ингушей.

1961

Генассамблея ООН приняла Декла-
рацию о запрещении применения 
ядерного оружия.

1963

Джек Руби прилюдно смертельно 
ранил задержанного по подозрению 
в убийстве президента Кеннеди Ли 

Харви Освальда. Следствие оказалось 
у разбитого корыта.

1969

США и СССР ратифицировали Дого-
вор о нераспространении ядерного 
оружия.

1991

Скончался Фредди Меркьюри, ан-
глийский рок-музыкант, лидер груп-
пы Queen.

2002

Скончался Михаил Девятаев, летчик, 
Герой Советского Союза, совершив-
ший побег из плена на вражеском са-
молете. Присвоения ему звания Героя 
добились конструктор Сергей Коро-

лев и трижды Герой Советского Союза 
Александр Покрышкин в 1957 году, 
а до этого Девятаев жил с подозре-
нием в измене родине.

2015

Ракетной атакой турецкого истре-
бителя в Сирии сбит российский Су-
24. Инцидент вызвал значительное 
ухудшение российско-турецких от-
ношений.

2017

На севере Синайского полуострова 
Египта во время пятничной молитвы 
террористы напали на мечеть в на-
селенном пункте Эр-Рауда. Погибли 
более 180 человек, свыше 130 полу-
чили ранения.
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А КАК У НИХ?

В Австрии, Великобритании, Италии, Люксембурге, Новой Зеландии, 
Португалии, США, Швейцарии, Германии запрещена эвтаназия здо-
ровых животных. Если собаки попадают на улицу, их отлавливают и 
направляют в приюты, где после обработки подыскивают хозяев. Но 
приток новых животных на улицы невелик из-за строгого контроля за 
«хозяйскими» псами и щенятами и высоких штрафов. Чтобы обзаве-
стись домашним животным, надо приобрести лицензию. Так, немцы 
отдают в год за собаку 100–150 евро.

В Израиле, Испании, Франции, Сингапуре, Японии, Малайзии и ЮАР 
применяют систему безвозвратного отлова, то есть собак отлавли-
вают, помещают в приют, проводят ветеринарные процедуры и пыта-
ются пристроить. Если не находят хозяина, усыпляют. При этом есть 
частные приюты, куда можно поместить собаку или кошку за плату.

Единственная страна, где нет бродячих животных, – Нидерланды. 
Здесь у животных есть правовой статус, существует система наказа-
ний за жестокое обращение с ними, налоги на содержание питомцев 
и обязательная массовая стерилизация.
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